

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO II - EPOCA IV

BARCELONA, MIERCOLES 9 SEPTIEMBRE 1931

NUMERO 259

## EDITORIAL

### La Ley y el derecho consuetudinario

Falta un tercer factor, el señor Anguera de Sojo, pues que de él vamos a hablar, y a hablar de forma que quede bien reflejado que ha habido detenciones gubernativas por excesivo amor propio del gobernador, por un pequeño espíritu de venganza.

El Comité de Defensa Económica, organismo integrado por delegados de los Sindicatos de Barcelona, había emprendido una campaña contra la carestía de la vida, y en particular contra los abusivos precios de las habitaciones. A este respecto, el Comité de Defensa Económica aconsejaba que no se pagaran los alquileres si no era con una rebaja del cuarenta por ciento, y el señor Anguera de Sojo estimó que esa campaña era ilegal y, por tanto, que había que cortar.

Un día se presentó al Gobierno civil una representación de dicho Comité, con el fin de recabar autorización para celebrar un mitin. El gobernador denegó el permiso solicitado, y en conversación sostenida con los dos representantes de aquel Comité, aconsejó que en la campaña o campañas que se emprendieran se procurase no salirse de la legalidad. Según el señor Anguera de Sojo, los dos delegados del Comité de Defensa Económica reconocieron que el gobernador llevaba razón, y de un modo expreso, o tácitamente, convinieron en cesar la campaña que se estaba realizando. Si es cierto o no que dichos delegados asintieron a los razonamientos del gobernador, no es cosa de averiguarlo ahora.

Lo cierto es que, unos días después de esa escena del Gobierno civil, el Sindicato del Arte Fabril celebró una asamblea general, en la cual un delegado del Comité de Defensa Económica—y repetimos que este organismo está formado por delegados de los Sindicatos, y, por lo mismo, es un organismo con derecho a intervenir en todas las asambleas sindicales que den lugar para ello—hizo uso de la palabra para defender la tesis de la organización frente al latrocinio de los caseros. Y aparece en seguida la vestal de la Ley encarnada por el señor Anguera de Sojo.

El gobernador ordenó la detención inmediata del presidente del Sindicato del Arte Fabril y del delegado del Comité de Defensa Económica.

¿Motivos? La detención del presidente del Sindicato, porque en la orden del día de la asamblea no constaba que se iba a tratar del asunto de los alquileres, aunque sí un tema de cuestiones generales, en el cual enajenaba perfectamente el asunto en cuestión; la del delegado del Comité de Defensa Económica,

porque, después de la conversación tenida en el Gobierno civil, insistir con aquella propaganda contra el excesivo precio de los alquileres, era, para el gobernador, una tomadura de pelo. Estas son las manifestaciones exactas del señor Anguera de Sojo.

El presidente del Sindicato del Arte Fabril recobró su libertad, pasadas más de dieciocho horas, mediante el pago de una multa de quinientas pesetas. El delegado del Comité de Defensa Económica pasó inexorablemente a la cárcel, en calidad de preso gubernativo, por tiempo indeterminado.

Y bien; el señor Anguera de Sojo, cuya fama de jurista queremos reconocer, sobre todo cuando interpreta textos del arcaico derecho romano, nos resulta un detestable gobernador y un político cavernícola, como se dice ahora; pues es un señor que no ha advertido aún que la Ley no está en plano superior al derecho consuetudinario, o que, si lo está, existen leyes de prudencia que aconsejan normas de compatibilidad entre la Ley y el derecho de las costumbres de los pueblos.

Porque las sanciones impuestas por el gobernador al presidente del Sindicato del Arte Fabril y al delegado del Comité de Defensa Económica son un atentado, mejor dicho, un asalto brutal a las costumbres de la organización sindical de Barcelona y de España, costumbres respetadas por los mismos gobernantes de la Monarquía. En el tema de asuntos generales de una asamblea siempre se ha hallado ocasión para hablar de todas las cuestiones, y por esto ha significado una arbitrariedad que Anguera de Sojo mandara detener a aquel presidente por el hecho de haber consentido que en una asamblea del Arte Fabril se planteara un problema no profesional, pero que interesa de una manera extraordinaria a todos los trabajadores. Si el Sr. Anguera de Sojo no quería que se planteara aquel problema, el gobernador, aceptando la responsabilidad de sus actos, debía desautorizar, al dar permiso para la asamblea, el tema referente a cuestiones generales. No lo desautorizó, y el Sindicato del Arte Fabril estaba en el derecho de tratar, acogiéndose al carácter del tema, sobre los problemas que quisiera.

Y teniendo en cuenta la naturaleza del Comité de Defensa Económica, éste podía y puede enviar delegados a todas las asambleas y reuniones sindicales, pues ésta es la facultad reconocida a todos los organismos de carácter general por todos los gobernadores, y ello desde tiempo inmemorial, ya que es de sentido común que los Comités compuestos por delegados de

distintos Sindicatos tienen por finalidad el tener jurisdicción interventora en todo el conjunto sindical.

Ahora bien; no queremos discutir si este procedimiento es conforme a ley. Es indiscutible que este procedimiento es costumbre inveterada en nuestra organización sindical, y la costumbre, si ha sido siempre respetada o tolerada por los representantes de la ley, es constituyente en derecho consuetudinario.

¿Qué el Sr. Anguera de Sojo, esclavo de la ley hasta el absurdo, quería acabar con esta costumbre en férreo holocausto a la ley? Perfectamente. Pero todo hombre aconsejado por la prudencia y por los anhelos de paz, antes de proceder contra esa costumbre tan arraigada y antes de imponer sanciones penales y adictivas, habría advertido pública y solemnemente que el flamante gobernador civil de Barcelona, en homenaje a su profesión de jurista especializado en derecho romano, estaba dispuesto a oponer la ley a

todo derecho consuetudinario—y a renjón seguido hubiese señalado las costumbres sometidas a rectificación—. Pero el Sr. Anguera de Sojo lo entendió al revés. Quiso rectificar a palos, y nosotros decimos que procedió de esta guisa, menos por homenaje a la ley que para satisfacción de su amor propio herido.

Lo decimos así porque el mismo gobernador, con una franqueza que le honra, lo tiene declarado.

Pero cualquiera que deduzca de lo dicho la consecuencia lógica de los hechos terminará por convencerse de que el gobernador civil de Barcelona es un mal político, sin la flexibilidad necesaria para cargos como el que ocupa el código andante señor Anguera de Sojo, y el hombre llamado a atraerse la aversión y las iras de los trabajadores barceloneses.

Y esto es lo que está ocurriendo y esto ha sido uno de los motivos de esa explosión sentimental que ha tenido a Barcelona en pleno sobresalto.

### Para el gobernador civil de la provincia de Barcelona

Es imposible que usted desconozca los hechos que de manera ininterrumpida vienen sucediéndose en las localidades de Cardener y Figols, cuya responsabilidad recae sobre usted directamente; atropellos e injusticias, a cargo de la Guardia civil, amparada por fuerzas del ejército, que cumplen las órdenes que usted les da.

La represión ya no es contra los camaradas mineros solamente, sino que se amplía. ¿Qué motivos la justifican? Ninguno. Y como no se encuentran, las autoridades inferiores los tienen que inventar para salir del paso.

Esto ha motivado que las cuentas del Alto y Bajo Llobregat y la misma del Cardener, se pongan en pie de guerra para evitar que usted, con su torpe proceder, cometa actos indignos de

hombres con representación de autoridad, puesto que con esto se incapacitan para pedir orden y respeto.

Ahora bien, la respuesta es categórica. Por acuerdo de la totalidad de Sindicatos de esta Intercomarcal, procederemos con energía si dura un momento más tal falta de respeto a los hombres, que no lo son menos que usted.

Seguramente estas líneas motivan una réplica violenta por parte de usted, pero sepa que estamos dispuestos a contestar en los mismos que se nos trate: con la violencia, si violentamente; con armonía, si paz se quiere.

Por la Intercomarcal de Manresa-Berga. — El Comité.

## REPLICA AL JEFE DE POLICIA

### La aplicación de la ley de fugas

Con motivo de los hechos ocurridos frente a la Jefatura de Policía, la opinión ha formulado una acusación que es necesario comprobar debidamente. Por nuestra cuenta no hubiéramos dicho todavía ni una palabra si no fuera por las declaraciones del jefe superior de Policía.

Ni nosotros ni nadie ha dicho aún que el señor Menéndez haya ordenado la aplicación de esa medida brutal, innoble, canalla, que tuvo su máximo esplendor durante el periodo de Martínez Anido y de Arriagui. Lo que dijimos es que se hizo un disparo y a continuación los guardias dispararon contra los detenidos.

Esto no puede negarlo el señor Menéndez, porque es la verdad escueta. Los muertos y heridos eran todos individuos de los que la Policía llevaba a la Jefatura Superior. No hubo ninguna otra víctima.

¿Quién hizo el disparo que provocó el tiroteo? Es muy cómodo decir que se hizo desde éste o el otro sitio. Con eso se sale del paso, pero no se contesta a la interrogación que todos los ciudadanos de Barcelona se han hecho.

Por otra parte, uno de los heridos en ese tiroteo no lo ha sido por bala, sino por perdigones. En otros sitios de la ciudad se ha repetido el caso. Hay que suponer son, además de la Policía, otras personas las que intervinieron en los hechos y esas personas emplearon armas al parecer de caza. ¿Quiénes son esas personas? ¿Actuaban por su cuenta o estaban allí "colaborando" con la Policía?

La afirmación de los agentes y repetida por sus jefes, de que algunos de los detenidos hicieron uso de armas de fuego, es de lo más peregrino. Los individuos víctimas de la brutalidad y del miedo de la Policía "fueron cachados dos veces antes de ser conducidos" a la Jefatura Superior. ¿Dónde llevaban, pues, las armas, que pudieran librarlas de los dos cachos?

La justificación es absurda, y nadie en Barcelona, conociendo a la Policía, le ha dado el menor crédito.

Lo ocurrido al lado de la Jefatura Superior ha de ser investigado ampliamente; en ello trabajan algunos camaradas nuestros, y estamos seguros de poder ofrecer, dentro de poco tiempo a nuestros lectores, la verdad de lo sucedido.

No puede cargarse todo a la cuenta del miedo, de ese pánico insuperable de que los "bravos" guardadores de la democracia republicana han hecho alarde durante los días que ha durado la huelga general. Además del miedo, una larga práctica de brutalidades cobardes en los calabozos de los cuartelillos, la influencia de lo ocurrido en Favilla sin

la sanción rápida que exigía la comprobación de los hechos delictivos, el aliento que reciben del ministro de la Gobernación.

Aliento y conciencia de que sus canalladas han de quedar impunes. Esto es lo que resalta de lo ocurrido. ¿Puede responder el jefe superior de que los guardias no hayan fundido por la espalda a unos cuantos ciudadanos desarmados, a las puertas mismas de la Jefatura y guardados los alrededores de tal manera que absolutamente nadie podía llegar hasta ella?

Prometemos insistir sobre el asunto.

### EL CONFLICTO DE TELEFONOS COMO COACCIONA LA COMPANIA

Hemos de desmentir rotundamente la noticia que intencionalmente han publicado algunos periódicos sobre la entrada del personal.

Esto, unido a la labor que realizan los empleados a sueldo de la Compañía, constituye una desmoralización en el personal huelguista, y esto ni es lícito ni es honrado. Al Sindicato se le han clausurado sus locales y se persigue a los huelguistas, prohibiéndoles el derecho de reunión, mientras que a la Compañía se le tolera todo, hasta repartir entre los huelguistas la siguiente carta:

"El que suscribe, don... que secundó la huelga el día 6 de julio próximo pasado, que prestaba sus servicios en la Sección de... con el cargo de..., reconociendo que cometió un error, libre y espontáneamente, solicita a usted se sirva concederle el reintegro en la Compañía. Barcelona..., de... 1931. Sr. Director del segundo distrito de la Compañía Telefónica Nacional de España."

Este documento constituye una vejación y no creemos que ningún empleado consiente lo firme. Por encima de todo está la dignidad y es preciso que nos paremos a pensar un poco razonando las cláusulas. A la huelga hemos ido todos por voluntad propia, y no por error, sino por convicción, porque estábamos convencidos de que éramos objeto de injurias, atropellos y vejaciones y porque los salarios de hambre no nos permitían atender las más perentorias necesidades.

El pretender ahora claudicar de una forma vergonzosa es indigno. El personal no puede ni debe entregarse a su enemigo sin condiciones, mientras el Comité ejecutivo no dé por terminado.

Pasa a la página 7

### LA CANCIÓN DE HOY

¡RESPONSABILIDADES!  
Vuelven a la mesa, como orden del día, dos nombres heroicos: Galdín y García;

Los nombres que, en alto, nos hablan de ayer; nos hablan de Ayerbe y de Berenguer;

y de la injusticia y de la traición y del magno crimen de su ejecución.

Ya sobre el tapete, lectores, están los nombres sublimes: García y Galdín;

y en su torno, charla una Comisión que busca, aunque en vano, justificación

de la felonía cometida ayer, cuando "lo de Jaca", cuando Berenguer.

¿Qué creéis, amigos que saldrá de aquí? Saldrá... ¡lo de siempre! el "yo no lo sé";

el "yo no intervine", "que hable tal señor", "que responda Pérez", ¡(que aguarde el lector!)

Unos al Gobierno, quien al tribunal, echarán la culpa de la "hazaña" tal.

Y después de larga discusión, dirán que, pues uno y otro, bien muertos están,

a sus matadores hay que dejar ir (para el muerto, el hoyo; y el "vivo" ¡a vivir!)

Por ahora, al menos, da que Berenguer no vuelve a Segovia... ¿"pa" qué va a volver?

MANURL CASTILLA

### POSTAL POLITICA

Un periódico liberal inglés, de unos a los que tan a menudo recurre la Prensa burguesa para justificar medidas y previsiones o para consagrar la "importancia" de un colaborador suyo — como si los lectores participaran de esos servilismos mentales —, el "Manchester Guardian" decía, días pasados, comentando la actualidad española: "Si la nueva República puede conseguir ganar la confianza de las masas vacilantes, por un atrevido impulso en la marcha de las reformas sociales, podrá despreciar a los sindicalistas; si no, habrá de dejar el puesto a algo diferente".

Esta vez el testimonio lo es adverso. Ya era hora de que se viera con claridad el panorama político español desde un periódico burgués. Aunque eso lo ven todos los que no tienen un sueldo del naciente Estado republicano y, por lo tanto, enturbiada la vista por los vapores digestivos. Lo que ocurre es que no se atreven a declararlo porque una idea expuesta es ya, en cierto modo, un hecho.

La realidad es esa. Señores de la República. ¿Hacen ustedes la revolución o la hacemos nosotros? El pueblo la necesita, el país la exige. La cadena de hechos sociales y económicos nuevos la trae independientemente de los factores políticos tradicionales. Pueden ustedes aplazar nuestra revolución — no evitarla — si hacen suyas las más apremiantes exigencias de la masa obrera española. Si no saben seguir este camino "tendrán que dejar el puesto a algo diferente", como saben ya hasta en el "Manchester Guardian". — R. S.

## LA REVOLUCION EN CHILE

### Continúa, a pesar de las versiones oficiales. — Los leales sufrieron unas 500 bajas y 400 prisioneros. — Combate entre aviones y buques de guerra

Más de 20.000 paisanos armados

Santiago de Chile, 8.—El Gobierno se halla en posesión de Valparaíso y de Talcahuano, donde se calcula que ha habido unos 500 muertos y unos 400 prisioneros de los leales.

El crucero "Prat" ha sido apresado. El "Obiggins" ha quedado completamente desmantelado a causa del bombardeo aéreo de Coquimbo. La niebla favoreció la huida de los buques. A las seis horas regresaron éstos, y la aviación reanudó el bombardeo, que fué contestado por los cañones antiaéreos de a bordo. Tres destróyers y un submarino lograron huir nuevamente. Otro submarino atracó y ha claudicado parte de la población.

Al regresar a su base los aviones, uno de ellos tenía una de las alas perforada por las balas.

Se dice que otro submarino es conducido a la costa y que otros se han entregado en Talcahuano. Se calcula que el domingo fueron armados en todo el país más de 20.000 paisanos.

En la capital reina tranquilidad y los representantes de los grupos parlamentarios han acordado reunirse para tratar del nombramiento de candidato presidencial, en oposición al conservador Montero.—Atlanta.

dos?

epública. Un por encima dramática y sodio, caerá atara de de de lógica y las palabras y gobernantes iticos.

socialista—el ro—quien, al nes de Sevi-reporteros su dón ciudadadaba batido le al scario ública, señor parlamentaria—evito asesina—había solidi—ministro pro-

ifestado en en idéntico es un caso, cuya fobia tá solicitant—vención di—Bastos en secreto—una o Primo de losoro, com—quejarse de ababa con la paña de exdías, el go—agoza, fren—rollados en la Guardia ar la misma res. La opni—aste—ase-

demuestran de la conadadano, es so. No se a sustentar indole acerlos ciudadad—sin tener "a morbozo de ciudadano intibécil. stencia ciu— "referén—, hecha por elve el miso que teno de un Lan— de otro tiebre y ori-

ciudadano a tras de un la y tumba adanos que nte por la

que el pá— conducta, uza de brajea ante la

convencido un país sin des de ver hombras y anecen ahí a cara de y sin decim— menor asie—do compren— día mata—li logro que accionan.

de los mi—rnadores. el Zaragoza, las civiles camión, al procedencia ron el fuail a la multi—nes. Doce o ron al sus—explicar el s, manifes-

La Guar—más reme—disparando habido un añadió—es o en estos stencia ciu—

Bejarano

Métodos del Sindicalismo

En torno a la acción directa

De las diversas normas y tácticas del sindicalismo, ninguna tan calumniada, vejada y peor comprendida, que esa simplificada modalidad de la lucha obrera, que conocemos con el nombre de "acción directa", y que agitada como una bestia apocalíptica por un periodismo venal sin médula y sin escrúpulos, aterroriza y espanta a los espíritus pusilánimes y timoratos.

Sin embargo, nada más inofensivo, ya que este método racional, esta manera especial de conducirse la organización ante sus conflictos, nada tiene que ver, ni guarda la menor analogía con la violencia en sus distintas manifestaciones. Aquí reside precisamente el fundamento de esa interpretación falsa, y evidentemente absurda, de considerar a la acción directa como la expresión materializada en lo que se ha dado en llamar, sin saber por qué, la propaganda por el hecho: los atentados y su secuela de violencias.

Que los trabajadores adictos al sindicalismo, para dirimir sus contiendas, se niegan resultadamente a aceptar, y mucho menos a solicitar, a requerir ellos mismos la intervención de elementos completamente ajenos a los factores en litigio (que en esto consiste sencillamente la acción directa), creemos que nada tenga que ver con las agresiones cruentas, que por la tiranía de las relaciones de las partes contendientes, hasta se da el caso, que la mayoría de las veces son elementos completamente extraños a los mismos los que las practican.

En la hipótesis más favorable, y alambicando mucho el argumento, sólo en rarísimos casos de violencia pudiera hallarse algún rasgo que la identificara con dicha acción. La acción directa es simplemente, según Proudhon, uno de los más caracterizados intérpretes y divulgadores del sindicalismo francés, "toda la acción sindical libre de toda ingerencia extraña, sin compromisos capitalistas ni gubernamentales, sin intermediarios que influyan ni intervengan en las soluciones de los conflictos."

Salta a la vista que la repulión, la enemiga del privilegio hacia la interpretación de la violencia de la acción directa, carece absolutamente de fundamento. Y tan convencidos como nosotros lo están los plumíferos del "becerro de oro" y los que manejan los hilos de la trama antisindicalista. No obstante, con una contumacia más que sospechosa, insisten en atribuir a la acción directa la paternidad de los actos delictivos que somos los primeros en reprobar. ¿Por qué? Porque saben muy bien que el nervio y el secreto de la potencialidad magnífica del sindicalismo descansan precisamente en tan combatida modalidad. Y, como por su misma lógica y simplicidad, no serviría, no ya para justificar, ni aun para explicar siquiera la virulencia de los irracionales ataques, hay que agitarlos con el Cristo de la violencia, para prevenir y predisponer a la opinión pública y ogeria, para que no vea su verdadero carácter y significación.

Ahora, que de poco han de servir ya al capitalismo sus tretas y maniobras. Ya puede continuar sobornando y corrompiendo inútilmente el instrumento que, según Emilio Zola, debiendo servir para instruir y educar a los pueblos, sólo sirve para embrutecerlos y conducirlos al crimen, pues los trabajadores, después de dolorosas experiencias, de insuperables fracasos, desengaños y desilusiones; de ser juguete y servir de escabel a los políticos de toda laya y condición, han llegado a comprender que ellos tendrán que ser sus propios redentores; que depositar en otras manos que no sean las suyas los destinos de su misión histórica es renunciar de antemano a su liberación económica, política y moral, pues serían víctimas de un nuevo engaño.

El general Berenguer (don Fernando), ha dicho: "La Dictadura contó con el apoyo, desde los primeros momentos, hasta de los socialistas. Ahí está Largo Caballero que fué consejero de Estado". Y SOLIDARIDAD OBRERA pregunta si la Comisión de Responsabilidades procederá contra los socialistas, que fueron el mejor puntal de las dictaduras.

"El que quiera dormir bien, que se haga él mismo la cama". En este viejo refrán está maravillosamente condensado el alcance y significado de la acción directa, como norte y guía de la emancipación de los trabajadores. Y tan arraigada está en su conciencia esta convicción, que veremos fracasos estruendosamente la nueva maniobra del flamante ministro de Trabajo, tratando de galvanizar los Comités

Ante las pretensiones de un «Mesías»

Un periódico de esta ciudad publicaba el viernes, 28 de agosto, una nota dedicada a todas las sociedades patronales y obreras del Ramo de Construcción. Nosotros, como trabajadores del mencionado ramo, hemos leído dicha nota con detenimiento y con no menos curiosidad, pues el autor de aquel escrito osa, seguramente, eclipsar la gloria del Nazareno. Las pretensiones pastorales de este señor así parecen comprobarse.

El Mesías evangélico vino (según afirman los que si dicen una verdad es por equivocación), enviado expresamente a este mundo por su mismo Padre. Señor que en aquella época era topopodroso. Infinitamente bueno, justo, amable, y no sé cuántas cosas más, a redimir a la humanidad pecadora. No obstante, a pesar de ser hijo de quien tantas y tan raras cualidades tenía, e incluso de venir con la sola misión de redimir al humano pecador, le fué totalmente imposible cumplir su cometido. La humana especie pecó, pecó, y es probable que siga pecando.

Hoy, el caso que motiva estas cuartillas es muy distinto, pues aquí no se trata de ser divino, sino de un señor patrono, al menos yo creo que los patronos no son divinos, aunque sí conatos que tienen más poder que el mismísimo Dios. Los gobiernos provisionales o fijos, las autoridades cívico-militares, los socialistas estilo Largo Caballero, los lacayos, etc., etc., ahí están para confirmar este omnimodo poder.

Este nuevo e inesperado "Mesías", con más pretensiones que el inventor de las sopas de ajo, dice, entre otras cosas: "A los elementos obreros debo decirles que no pretendo discutir sus ideales de asociación, pero si tengo la pretensión de decir que habría encauzar de una forma clara el camino a seguir para que los obreros honrados obtengan la compensación moral y material que les corresponde, y al mismo tiempo sabría advertir a este sector de obreros que, desgraciadamente, viven en lamentable error social, para que se dejen de buscar teorías que sólo sirven para reventar a las industrias y para desprestigiar la noble fama de honrados trabajadores que hasta hoy gozaron los obreros de Cataluña. Y continúa la nota en cuestión: "A los patronos debo comunicales que quien hoy os invita es también patrono que ha sabido defender la presidencia de la Federación Patronal que regenta..."

¿Qué concepto de honradez tendrá este señor patrono, y por más títulos presidente de patronos? Porque se repite frecuentemente el caso paradójico que quien más alardea de honradez, es precisamente quien más alejado de la misma está.

Yo no tengo la pretensión, ni tampoco quiero tenerla, de comentar detalladamente cuanto en la nota dice este nuevo redentor; los trabajadores del Ramo de la Construcción son mayores de edad para hacer el correspondiente comentario. Solamente deseo hacer remarcar que es cierto que vivimos en lamentable error social, pues no es justo que nosotros, que todo lo producimos, sigamos permitiendo que unos cuantos pecadillos vivan a costa de nuestro cotidiano sudor. Nosotros, los que ha tiempo luchamos por instaurar una sociedad más justa y equitativa que la presente, somos los más interesados en la campaña de saneamiento social, pero del verdadero saneamiento. Es hora ya de que la monstruosa explotación del hombre por el hombre desaparezca definitivamente. ¿No lo cree así el señor M. Durán? La Confederación Nacional tiene otros objetivos más que la lucha por mejo-

Partitarios con el ropaje vistoso y deslumbrador del arbitraje obligatorio. Si para nuestra basta un botón, los trabajadores tienen una surtida y variada botanura. Los sindicalistas de la C. N. T. no pitarán en el anuelo rojo del arbitraje. No más organismos, pretendidamente jurídicos que, a pretexto de canalizar las aspiraciones proletarias por las vías del derecho y la justicia, no sirven para otra cosa que "para embobar la punta de las reivindicaciones proletarias, dándoles un barniz democrático", y para crear una nueva casta de parásitos a quienes los puestos en estos organismos les sirven a las mil maravillas para escalar los primeros peñascos de una rápida y fructífera carrera política. Ismael Ibarra

ras inmediatas de orden económico; su primordial objetivo es, precisamente, la implantación de un nuevo sistema social, donde sean imposibles las injusticias que hoy se consuman con la maldiciada ley de la oferta y la demanda.

Así, pues, nosotros, ante las pretensiones de este inesperado "Mesías", sólo tenemos que hacer una afirmación, tome nota quien quiera, y quien interesado en ello esté. Nosotros afirmamos los principios libertarios de nuestra organización sindicalista revolucionaria, esto quiere decir, que el saneamiento social solamente se puede realizar por medio de un movimiento verdaderamente revolucionario. El proletariado español desengañado de la falsedad de todos los partidos políticos, que ofrecen el oro y el moro, pero que en realidad una vez escudado el Poder (que es su finalidad) sólo dan plomo y cárcel, a los que tengan la osadía de exigir parte de lo que habían prometido.

El obrero español que tanto sabe de estas cosas, desea vivamente una revolución profunda y hondamente social, a fin de poder librarse del yugo y de la miseria que con República, o sin ella, tienen que padecer. Si este señor patrono y por añadidura presidente de patronos, tiene verdadero interés en colaborar al saneamiento social, puede empezar por dejar de explotar a sus obreros, luchando con ellos para la completa transformación, deseada por los trabajadores. ¿Estamos? Asturiak

CRONICA

El hálito de muerte que sopla por el planeta terráqueo sobre los productores—y hablaré de España—no se soluciona con las "precauciones" que la autoridad toma para descubrir a los elementos revolucionarios, a los que pertenecen a la C. N. T., ni los gritos de dolor que el hombre arranca a los enflaquecidos estómagos de los indigentes se acallan con la Guardia Incivil, ametralladoras, cárceles, deportaciones y martirios.

No son las "pasiones exaltadas" ni las "ideas disolventes" en acción las que determinan las convulsiones de este titán humano que en los campos y en las minas, en el mar y en las fábricas producen sin descanso todo lo que los potentados derrochan superfluamente. No. Es simplemente la imperiosa necesidad de vivir, que por ley natural se impone y reclama su lugar correspondiente. Es el motor humano, que precisa del combustible necesario para seguir sus funciones de un modo normal. Es la vida que se ve estrangulada por la máxima avaricia de una burguesía sin entrañas, que reclama su imperio por encima de leyes y códigos, por encima de preceptos sociales y egostas conveniencias de bastardos e inhumanos intereses. Es el grito supremo del instinto de conservación, que llama furiosamente a las bronchecas puertas de la conciencia dormida de los esclavos del trabajo. Es el superior derecho natural que reside en cada ser humano, que habla a los tiranos de la sociedad el trágico lenguaje de las grandes catástrofes que son inevitables.

Es el fantasma pavoroso que se cierne sobre el suelo de España, sin que la eterna come-

Para «Política», de Córdoba La nueva ruta del sindicalismo

Con este mismo título publica "Política" de Córdoba, en su edición del día 25, un amplio editorial que merece la réplica de los que representamos, de los que sentimos y luchamos por la Confederación Nacional del Trabajo y actuamos en la F. A. I.

En el citado editorial se trata supinamente de desvirtuar la C. N. T., la F. A. I. y los militantes de ambos organismos, inventando falsas desviaciones, que solamente existen en la mente atrofada de los socialistas de "Política".

Se dice que "en los últimos acuerdos de la C. N. T. se observa un saludable cambio de táctica". Y esto saben perfectamente quienes lo afirman que no es verdad. La C. N. T. no solamente no ha cambiado de táctica, sino que se ha reafirmado en ellas, porque sus tácticas responden a sus principios libertarios, a sus fines de Comunismo anarquista y al carácter revolucionario que la encarnan. La táctica confederal siempre ha respondido a una "ordenación de energías"; lo que no ha respondido es a una "conservación de energías" porque las ha puesto en juego siempre que ha tenido necesidad de ello, recuperándolas más tarde. ¿Qué ha conseguido la U. G. T. con su "conservación de energías", aun traicionando cuantas huelgas se han planteado en España, desde su creación, pasando por la huelga nacional de diciembre de 1920, la del 15 de diciembre de 1930 y la que aun no se ha resuelto de Teléfonos? ¿Con qué fuerzas cuenta la U. G. T. con su táctica "conservadora", a pesar de no haber planteado huelga alguna? ¿En qué ha gastado sus energías? ¿Cuáles son sus frutos?

La C. N. T. ha tenido siempre la orientación anarquista, ha sido fundada por los anarquistas, como se desprende de sus Estatutos; sigue siendo orientada por los anarquistas, y seguirá la

orientación anarquista porque la F. A. I. es el alma de la Confederación. Si ha tenido fracasos se deben no a la mala orientación anarquista, sino a las traiciones socialistas, y siempre ha salido robustecida moralmente de sus fracasos y ello lo prueban las rápidas reorganizaciones. Los anarquistas han dicho siempre, como Núñez de Bolboa: "Mejor quiero para mi patria honra sin barcos, que barcos sin honra".

Cuando el pueblo español se decidió a dar al traste con la tiranía borbónica, la C. N. T. no podía negar su cooperación, y la prestó (lo que hizo la Unión General de Trabajadores) sin fijarse en implantar la República, sino, simplemente, con el anhelo de conquistar más libertad para su propaganda en pro de sus reivindicaciones y de su ideario emancipador.

El Gobierno provisional de la República no se ha preocupado lo más mínimo de reivindicar la clase trabajadora. Ha traicionado la revolución. De aquí que la clase trabajadora consciente, al ver defraudados sus anhelos, se pongan en frente de Gobierno que sigue los mismos procedimientos de represión que la Monarquía; el pueblo trabajador necesita comer, vestir, educarse, y la República no se ha preocupado de esto. Por esto el pueblo se manifiesta; de aquí las huelgas que no plantea la C. N. T., sino las organizaciones que tienen completa autonomía para solucionar sus problemas. Y si, cuando los obreros piden trabajo para comer y llevar pan a sus hijos, se les contesta con ametralladoras, el pueblo tiene que rebelarse contra los traidores que han "escamoteado" la revolución.

El Comité ejecutivo de la Confederación Nacional del Trabajo aun no ha dado órdenes para plantear huelgas, desde las instauración de este régimen que se llama republicano, porque no ha creído aún llegada la hora de entrar en juego y respondiendo precisamente a esa "ordenación de energías" que pondrá pronto en juego para desplazar el estado capitalista o implantar su ideario. Esa "utopía" de que hablan los socialistas de "Política".

El sentimiento anarquista es, precisamente, lo que más fortalece la organización sindical y la Agrupación de Educación Confederal responde exactamente a su programa y no a una desviación de su táctica, perfectamente definida y reafirmada en su último Congreso.

La C. N. T. siempre ha condenado las "escaramuzas"; no es, pues, de hoy; no se debe a un cambio de táctica; pero no puede oponerse a las huelgas aisladas, de carácter económico, que tienen necesidad de plantear sus organizaciones; y si advierte el peligro de las huelgas aisladas, es precisamente por conocer la confabulación del Gobierno con los socialistas para terminar con la Confederación. Porque ha visto los malos manejos de unos y de otros.

Que A. E. C. diga que "la hora no ha llegado aún", no indica un cambio de táctica, pues al la hora hubiese llegado, la Confederación Nacional del Trabajo se lanzaría a la calle por la realización de su ideario. Estos párrafos entrecuados de los manifiestos de la C. N. T., A. E. C., para tratar de demostrar la falsa desvinción confederal, nos pone de relieve la mentalidad de los socialistas de "Política" y su marcada mala intención.

Reconciliación entre la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo? ¿Desconocen, acaso, los socialistas de "Política" que dos veces que se han fusionado estos organismos, han traicionado los acuerdos los socialistas, que hoy ocupan los Ministerios, que

han sido y son los chupópteros de la U. G. T.? Para esta reconciliación habría que tirar por la borda los "falsos pastores", habría que tirarlos a vosotros mismos. ¿Reconciliación? No hace falta. Los trabajadores no necesitan reconciliarse porque no se odian; y los obreros que han sido "mangoneados" durante mucho tiempo en la U. G. T. se pasan con sus hermanos de la C. N. T. ¿Reconciliación? No, porque pronto a la U. G. T. no le quedará más que los "pastores". El "rebaño" dejará de serlo, para pensar por cuenta propia.

En otro trabajo demostraremos a los socialistas de "Política" cómo, lo que "ellos" llaman utopía es una realidad viva que hemos de tocar muy pronto. Le diremos cómo se organiza la producción, el consumo, intercambio, transportes, etc., sin necesidad de la máquina estatal. Los sindicalistas, fieles a sus principios libertarios, repetimos, acogerán en el seno de la Confederación Nacional del Trabajo al proletariado español y lo orientarán por el camino revolucionario hacia su emancipación integral; sin sectarismo, impregnados de sentimiento anarquista, sin el cual la C. N. T. sería un cuerpo sin alma.

Rehusamos, en nombre de la C. N. T., el apoyo de los socialistas de "Política", como de los otros políticos. Y ahora nosotros preguntamos: ¿Qué moralidad tienen los socialistas "políticos" para ofrecer su apoyo a un organismo tan puro como la C. N. T.? ¿Vosotros estáis manchados de traiciones y delaciones y no podéis estar más que donde estáis: en "Política".

¿Qué se están bolcoteando los primeros frutos que recogen en España los ideales obreros? ¿Pero tenía aun el cinismo de decir que los ideales obreros han recogido los primeros frutos, cuando se persigue, se encarcela y se asesina como no se ha hecho durante la dictadura borbónica? ¿Qué frutos habemos recibido? ¿La metralla! Vosotros habéis recogido los frutos con vuestra traición! Nosotros hemos de seguir luchando, trabajando y pasando hambre. ¿Aun queréis más sumisión?

¿Vosotros y los de "La Voz" no podéis señalar errores porque oséis a traición, a delación, a claudicación, porque no sois socialistas ni republicanos, porque habéis ido a vuestros partidos para medrar de ellos, porque habéis perdido la moralidad! Los sindicalistas de Córdoba tienen una historia de luchas y sacrificios y no se pueden comparar a vosotros. ¿Pobres vividores! ¿Vosotros sois los que empleáis la insidia y la calumnia! ¿Tenéis valor de hablar de pistolero cuando quisierais proponer, o pro pusierais, al gobernador de Córdoba, que se aplicara la "ley de Fugas" a tres sindicalistas? ¿Razón! ¿Hombría de bien! ¿Nobleza! ¿Esto es lo que necesitáis!

¿A qué se debe vuestro cambio? ¿Ayer echabais pestes de la C. N. T. y hoy la adultas como batallas peseteras! ¿En esta obra de personas enteras, serias y de respeto?

Seguiremos saliendo al paso a cuantas maniobras sucias intenten hacer tanto socialistas como republicanos para desvirtuar la C. N. T. Nada más por hoy.

Alfonso Nieves Nuñez  
Cárcel de Córdoba, 26 de agosto de 1931.

¡BOICOT!

La Sección Paragüas del Ramo de la Madera ruega a todos los sindicatos, en particular a los de la Sección, que intensifiquen y propaguen el boicot declarado a la casa José Moltó, (fábrica de paños para paragüas. Computeros; boicot!, boicot! y boicot!

REUNIONES PARA HOY

Metalurgia

Sección de Ascensores. — Se convoca a los compañeros que forman parte de la Comisión técnica de Ascensores, a la reunión que tendrá lugar a las seis de la tarde, en nuestro local social.

Sección de Fundidores en Hierro. — Se convoca a todos los componentes de la Sección, a la asamblea que tendrá lugar a las nueve de la noche en la Plazuela de San Pablo, 44.

Construcción

— Se convoca a todos los trabajadores pertenecientes a los trabajos de la zanja de la calle de Aragón, a las seis y media de la tarde en nuestro local de la calle de Galileo, 69.

Cantieros Montañés. — Asamblea general a las diez de la mañana en Galileo, 69, para tratar asuntos de nuestra Sección.

Sección Alañales y Peones. — Se convoca a todos los camaradas miembros de la Comisión Médica y delegados de Subcomisiones de barridas, a una reunión que tendrá lugar a las nueve y media de la noche, en el local de la barrida de Gracia, calle Salmerón, 211.

Mercantil

Se notifica a las Juntas de Sección, que a las nueve y media de la noche se celebrará un pleno de Juntas de Sección extraordinario el cual será continuación del pleno anterior y para tratar, a la vez, de la solución dada a la huelga general.

REUNIONES PARA MAÑANA

Construcción

Sección Pintores. — Todos los delegados de talleres, pasarán, a las siete de la tarde por el local de Gracia, calle Salmerón, para un asunto de interés.

Productos Químicos

Los compañeros nombrados para la revisión del estado de cuentas de este Sindicato, pueden pasar por este local, calle Unión, 15, a las nueve de la noche.

Vestir

Sección Sastrearía. — Se reunirán a las nueve de la noche las Comisiones de bases de cordados, pieceros y oficiales, para asuntos de interés.

Una carta de los reclusos en la Prisión provincial de Oviedo

Hemos recibido una carta de los presos de Oviedo, en la que se nos ruega hagamos público lo siguiente:

- 1.º Que, con fecha 30 de agosto, elevaron un escrito a la Directora General de Prisiones, solicitando que se les entregaran los treinta y cinco céntimos en que fue aumentada la consignación del preso, pues el rancho que se les sirve no reúne las condiciones necesarias para su alimentación.
2.º Que se supriman los malos tratos y vejámenes de que se hacen víctimas a los reclusos, así como la limitación de precios de algunos artículos excesivamente caros en la Prisión.
3.º Que sea llamada la atención del director para que no sea permitida la entrada al interior de la cárcel a los agentes de la autoridad.
Nos hacemos eco de este clamor de los presos. En casi todas las cárceles de España ocurre lo mismo. Y — hecho sintomático — cada vez que un director se conduce con humanidad con los presos, el aparato carcelario lo elimina, apartándose para ello de cualquier truco.
Durante el período de Dictadura, en Barcelona, tenían entrada libre en la Cárcel Modelo dos agentes de vigilancia, que en unión de ciertos empleados, "organizaban" el espionaje cerca de los presos sociales y se cotizaban determinados servicios.
Esperamos que la señorita Kent tendrá en cuenta las reclamaciones justas y humanas de los detenidos en la Prisión provincial de Oviedo, y las atenderá. Es lo menos que se puede hacer con los que se ven privados de libertad por una sociedad injusta y brutal como la presente.

CONFLICTOS

El de la Sección de Sastrearía (Montañés). — Transcurrido el pequeño lapso de tiempo de la huelga general, volvemos nuevamente a encontrarnos en la lucha que sostenemos desde el 26 del pasado agosto. Las posiciones son las mismas o casi las mismas, modificadas ligeramente, aunque esta modificación es favorable a nuestra causa. Hasta hoy han firmado ya las bases seis casas y, seguramente, antes de terminar la jornada serán otras tantas más las que habrán firmado, pues en el momento en que escribimos estas líneas estamos esperando el regreso de varias Comisiones que han sido llamadas por varias casas, y si debemos sacar una consecuencia lógica de ello, esta noche serán diez o doce las firmas que habremos registrado.

Rogamos a todos los compañeros y compañeras que no hagan caso de ninguno de los rumores que gente harto desaprensiva se encarga de hacer circular, con un interés tan marcado, que nos parece demasiado claro encontrar las causas que los motivan. Acudid todos los días al Sindicato y allí es donde os informaremos con toda seguridad de la marcha del conflicto y de todo cuanto pueda haber.

Hoy se han producido varios incidentes, todos ellos del mismo cariz y justificables hasta cierto punto, si se tienen en cuenta los acontecimientos que éstos días pasados han tenido por teatro nuestra ciudad, y es claro que no existiendo entre buena parte del personal de nuestro Sindicato aquella costumbre de la lucha cotidiana y, por lo tanto no poseyendo aun el temple que se alcanza a fuerza de experiencia, esto ha provocado al guá defeción, aunque debemos declarar a renglón seguido que éstas han sido mucho menores de lo que nosotros mismos esperábamos.

Es necesario que la Patronal, que miserablemente nos ha lanzado a un conflicto por diferencias de precios que algunas de éstas son de dos y dos céntimos y medio, sepa que desde ahora debe contar con la fuerza y la moral que el Sindicato tiene para combatirla. Si diez o doce casas han firmado ya, esto debe de ser porque nuestras peticiones no son incompatibles con el estado económico de su industria, y siendo así, sólo debemos achacar este conflicto a lo que ya hemos dicho más arriba: a la avaricia patronal y al particular espíritu miserable de esa gente. Y ahora una advertencia a las compañeras y compañeros todos de la organización en general: es necesario que todo militante de la C. N. T. sea el encargado de hacer comprender a sus conocidos y amigos que puedan trabajar para las casas afectadas por este conflicto la necesidad absoluta que tienen todos de atenerse a las directivas que emanan del Comité de huelga encargado de llevar este conflicto y que por ningún concepto se reintegren al trabajo hasta tanto sus respectivas casas no hayan firmado las bases.

Y decimos esto porque hoy ha ocurrido algo dentro de este orden que, caso de no solucionario hoy, mañana hablaremos de ello más extensamente y pondremos en la picota a quien sea necesario. Por ningún concepto estamos dispuestos a tolerar hechos y dichos que redunden en perjuicio del Sindicato. Compañeras y compañeros todos: perseverancia y consecuencia en la lucha y el triunfo será nuestro. ¡Viva el Sindicato! — El Comité de huelga.

A los firmantes del manifiesto

Se les invita a que pasen hoy, a las nueve en punto de la noche, por el local conocido.

Se ruega no faltar y ser puntuales.—A.

RAMO DEL VESTIR

El Comité de Relaciones del Ramo del Vestir, nombrado en virtud del último Congreso celebrado en Madrid, ruega a todos los Sindicatos del Ramo afectos a la C. N. T. envíen su dirección al Sindicato Único del Ramo del Vestir, Plaza del Teatro, 6, Barcelona (Comité de Relaciones).

La Junta del Ramo de Construcción a todos los asociados

El local social hallase cerrado por orden gubernativa, interin el Juzgado investiga los hechos acaecidos en su recinto.

La Junta no puede ser responsable de lo que individuos realicen en un local, aunque del ramo sean, puesto que está abierto a todo el mundo.

La Junta es responsable jurídicamente, de los hechos que ella realice en colectividad, y debido a esto y como responsables ante la Ley de Asociaciones, busca un local interino, desde donde informará de los asuntos sindicales.

Interin, acomodamos el local donde reside la Junta. Esta aconseja a todos sus afiliados que

acudan a las barridas más próximas, para orientación; las Comisiones técnicas en breve informarán de cómo y en qué locales recibirán orientaciones.

Todo esto con carácter interino, pues confiamos que el local social no será responsable de lo que realicen socios o no socios. En el caso de que la clausura se efectúe, se buscará otro local, donde el Sindicato funcione al amparo de las leyes en vigor, o las que dicte el Gobierno actual.

¡No desmayéis, camaradas! — La Junta del Ramo de Construcción de Barcelona y su radio.

REDACCION DE "SOLIDARIDAD OBRERA": CONSEJO DE CIENTO. 399, PRAL., 1. TELEFONO NO 32572

CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA

Boicot a «Seda Barcelona», del Prat

Después de las comunicaciones remitidas a los correspondientes Sindicatos para que cursen las respectivas instrucciones para la preparación e intensificación del boicot en todas sus diversas ramificaciones y enterados de que por desconocimiento en algunos puntos no se ha podido hacer efectivo, es por lo que acudimos a nuestro diario, con el objeto de que la popularidad del boicot produzca sus efectos inmediatos.

Avisamos, particularmente, a los trabajadores de Productos Químicos de Flix, que surten de bombonas de ácido; a los de las fábricas de seda de Manresa, que operan con algunos utensilios que facilitan el trabajo de la "Seda Barcelona"; a los de la "España Industrial", de Barcelona, que manipulan seda; a los de la "Química del Besós", que entregan ácidos; a los de la "Campsa", para que no trasladen ni entreguen gasolina, y a los del "Samson" y "Asland", para que no surtan de cemento.

Como en los avisos particulares se interesaba la intervención de los Sindicatos del Transporte, Mercantil, Fabril y Textil, Madera, Metalurgia, Productos Químicos y Luz y Fuerza, esperamos que activen el bloqueo a esa fábrica que tantos desmanes y persecuciones contra los obreros lleva ejecutados.

Sirva, también, la presente declaración de boicot, para que con entusiasmo intervengan cuantos organismos se vean sorprendidos con los pedidos de la "Seda Barcelona", aunque no hubiesen recibido comunicación nuestra.

Advertimos, igualmente, que para el aprovisionamiento de la fábrica de la "Seda Barcelona" procuran utilizar autos particulares y sin el distintivo de la casa para poder pasar así desapercibidos.

Necesitamos hacer constar que deseamos que, cuantos puedan, remitan suscripciones y cantidades a este Comité Regional para los huelguistas que hace cerca de dos meses mantienen firmemente el conflicto.

¡Boicot a la "Seda Barcelona" del Prat, despótica y poderosa empresa, defendida incondicionalmente por las autoridades!

¡Boicot, trabajadores todos, en defensa de nuestros hermanos presos y perseguidos del Prat!

¡Boicot a los dictadores, caciques y tiranos del Prat, representados en la "Seda Barcelona"! ¡A esa empresa extranjera, boicot!

Es preciso demostrar que no están dispuestos los trabajadores a dejarse vencer por la fuerza y por la persecución.

Por la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña. — El Comité.

Más del conflicto de la casa S. A. Cros

Para Julio García

El señor Julio García está molesto y agraviadísimo por los escritos, que dirigiendo "piedrecitas" para él y sus superiores jefes, hemos publicado en nuestro querido diario SOLIDARIDAD OBRERA. Pero qué le sucede a don Julio García que se pone tan molesto? ¿Que le hemos dicho la verdad? Yo así lo creo, porque así me han informado, y como no me han demostrado lo contrario, sigo manteniendo lo mismo.

¡Qué le he dicho desde estas columnas a don Julio García? Le he dicho que es el hombre que la fraudulenta S. A. Cros tiene destinado para toda clase de asuntos sociales; que él, por consiguiente, es el que está encargado del orden entre el personal que trabaja; Julio García es el que manda que a los obreros se les pague al terminar la jornada cada día, en vez de hacerlo por semanas como hacen generalmente los demás patronos, y él mismo, con parte del personal. ¿Por qué? Porque así, si desea despedirlos o echarlos por cualquier cosa que sea, en vez de los ocho días que se acostumbraban dar de tiempo o en metálico, él con un día tiene salvado el compromiso. Así hemos visto, por ejemplo, que cuando han querido despedir a un hombre que ha estado cobrando semanalmente de buenas a mejores lo han puesto a cobrar diario, y el día menos pensado le han dicho: "Desde mañana queda usted despedido por falta de trabajo". Esto no me dirá don Julio García que no es cierto.

A don Julio García le hemos dicho también que — cuando aquella triste fecha del 26 de agosto de 1918 en Badalona, que

costó cuatro muertos y treinta y dos heridos — era él quien había de director en esta fábrica, y él era, también, quien mandaba los hombres, por Levante y Aragón, a reclutar esquirolas. ¿Y qué más? Pues que mientras se detenía y encarcelaba a los trabajadores que componían la Junta del Sindicato por aquel entonces, Julio García estaba en la fábrica celebrando un banquete en compañía de la Guardia civil, excitándola y, tal vez, embriagándola, para que le defendiese con tesón.

Todo lo que antecede — poco más o menos — es cuanto yo le he dicho a don Julio García, y que, a raíz de aquello, fué cuando se encumbró el alto cargo que ostenta en la S. A. Cros. ¿Y por esto se ha molestado tanto? Pues, ¿qué le vamos hacer! Todo esto es cierto; lo he dicho y lo mantengo allí donde sea y cómo sea, y si por esto don Julio García se ha enfadado, que me perdona, pero yo no sé aguantarme sin decir las verdades cuando de decir se trata.

Para terminar: Sepa don Julio García que estoy dispuesto a responder con mi personalidad de todo cuanto digo, y si por esto me hago acreedor a la desautorización delante de su presencia, sepa, también, que cuando me presento delante de él no me represento a mí mismo, sino que represento a una colectividad, que en este caso son los huelguistas; y cuando éstos me retiren su representación, entonces será cuando me considerará desautorizado para este caso concreto.

Una aclaración. En el artículo publicado el día 3 del corriente, que firmaba el Comité de Huelga, debía firmarse como este: — J. Villanueva.

ASAMBLEAS

La de Ferroviarios. — Se convoca a todos los compañeros de Barcelona, a la asamblea local que se celebrará el jueves, día 10, a las nueve y media de la noche, en la Sala Capair, Mercaderes, 38, bajo el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
2.º Dar cuenta de las gestiones de los delegados que han asistido al Pleno regional.
3.º Lectura y discusión de la circular núm. 3 de el Comité Nacional de Relaciones de la Federación Nacional de la Industria Ferroviaria.
4.º Nombramiento de delegados para asistir al Pleno nacional.
5.º Ruegos y preguntas.

Teniendo en cuenta que hay asuntos de vital interés no dudamos que asistiréis todos con la constancia de siempre.

Vuestros y de la causa. — El Comité de Relaciones.

—El Comité Regional de Relaciones de la Federación Nacional de la Industria Ferroviaria, recomienda a todas las Subsecciones de la región catalana se pongan en contacto con este citado Comité a la mayor brevedad posible.

A todos los metalúrgicos

Se nos comunica de Cardona que se encuentra en Barcelona un señor que pretende reclutar 25 ó 30 metalúrgicos para llevarlos contratados a dicha población y que hagan de esquirolas.

Ponemos en guardia a todos los compañeros para que reciban como se merece a quien les proponga ir a traicionar a sus hermanos de Cardona, en lucha desde hace tiempo con la despótica burguesía.—La Junta.

Nuestros comicios Congreso local de Sindicatos de Barcelona

Temas que presenta la Federación Local de Sindicatos Unidos, de Barcelona, a la consideración de todos los Sindicatos para que los sometan a estudio en las asambleas que celebren. De conformidad con lo determinado en el Congreso nacional últimamente celebrado, en lo que se refiere a las Federaciones nacionales de industria:

- 1.º ¿Cree ese Sindicato que debemos ir a la creación de los Sindicatos de industria en esta ciudad?
En caso afirmativo, ¿cómo llevarlo a la práctica rápidamente?
Forma de estructuración y acoplamiento de los mismos.

APARTADOS

- a) Atribuciones de un delegado de taller.
b) Atribuciones de un Comité de fábrica.
c) Atribuciones de las Comisiones técnicas de Sección.
d) Atribuciones de las Comisiones de barrida.
e) Atribuciones de la Junta central.
2.º ¿Es oportuno en los momentos actuales llevar a la práctica los acuerdos del Congreso extraordinario sobre el plan de reivindicaciones económicas?
3.º Existe crisis de trabajo en ese Sindicato? ¿Cuáles son sus causas? Porcentaje de parados y medios de solución a la crisis.
4.º Boisa de trabajo y forma de estructuración.
5.º Problema de escuelas y medios para su sostenimiento. ¿Deben ser a cargo de los Sindicatos?
6.º ¿Qué concepto tiene ese Sindicato de la circular núm. 1 del Comité Nacional, fechada en 11 de agosto de 1931?
7.º El subsidio de huelga a los afiliados, ¿puede aceptarse como norma? Caso afirmativo, ¿manera de prestarlo?
8.º Necesidad de crear un "Boletín" mensual por todos los Sindicatos y repartirlo gratis a los afiliados.
9.º Necesidad o no de que haya un local propio y único para toda la organización.
10. La cuestión de las propinas.
11. ¿Puede interesar a la Organización la "Obra Popular Antituberculosa", del doctor Farreras?
12. Nombramiento de tres delegados para el Comité Regio-

AVISOS Y COMUNICADOS

La Comisión de Pintores de Sindicato del Ramo de Construcción avisa a todos sus componentes que mientras se señala la situación legal del Sindicato, harán todos los que lo necesitan la asistencia necesaria en los locales de las barridas de San Gracia, San Andrés y Sarriá. La secretaría quedará instalada en la barrida de Gracia, calle Salmerón y tendrá hábiles todos los días de seis a ocho.

—El Ramo de Construcción pone en conocimiento de sus adherentes, que la Junta de este Sindicato, interinamente está domiciliada en la Plaza Medina-celi, 1.

Toda la correspondencia a esta dirección.

COMITÉ REGIONAL

Se convoca a un Pleno de Comarcas y Provinciales, incluyendo a las Federaciones locales que no tienen Comarcas, para el domingo, día 27 de los corrientes, a las diez en punto de la mañana.

El orden del día a discutir sólo se basa en el informe que presentará el Comité Regional sobre la declaración de la huelga general última, su desarrollo y solución.

Es necesario advertir que si se considerase preciso, el Pleno continuará el lunes, día 28.

Por la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña. — El Comité.

"SOLIDARIDAD OBRERA" SE VENDE, EN LOGROÑO, EN LA CALLE DEL MERCADO, ESQUINA A GALLARZA, EN EL PUESTO DE PERIODICOS DE LOS NAVARROS

Federación Nacional de la Industria Ferroviaria

A TODAS LAS SECCIONES Y SUBSECCIONES DE ESTA FEDERACION Estimados camaradas: Salud. La presente tiene por objeto el comunicaros que este Comité de Relaciones Nacional ha acordado celebrar Pleno Nacional en Madrid, durante los días 13 y 14 debiendo estar los delegados el 12 por la noche, en nuestro domicilio social (calle de la Flor Alta, núm. 10, 1.º), para presentar las credenciales, en las cuales figurarán el número de afiliados que cada delegado representa, sin aumentar ni disminuir los adheridos de cada Subsección, ya que tratarán en el Pleno asuntos suma importancia. Las Subsecciones celebrarán, inmediatamente después de recibir esta carta circular, asamblea, en la que tendrán el siguiente

Orden del día

- 1.º El C... nacional informará sobre su actuación.
2.º Necesidad de la publicación inmediata del periódico, y forma de abonar a la Federación los v... íntimos por afiliado.
3.º Dificultades que se han observado, para la buena marcha de la organización, en la estructuración de los organismos de la Federación.
4.º Peticiones económicas y morales:
a) Nombramiento de plantilla para todo el personal, a) Bevar un año el servicio de las empresas.
b) Aumento de cuatro pesetas diarias en los jornales, y de 1,500 anuales en los sueldos
5.º Salario mínimo de ocho pesetas.
6.º Preguntas y proposiciones.—El Comité.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## Las obras del Puerto de Málaga

Málaga, 8. — El alcalde, acompañado del abogado del Ayuntamiento, ha marchado a Madrid para tratar con el Gobierno de la intensificación de las obras en el Puerto.

A este fin ha conferenciado con el director de las minas.—Atlante.

**El ex rey se impresionaba al tener noticia de algún suceso ocurrido en España, pero se mostraba reservadísimo... viendo que estos sucesos magnifican todas sus esperanzas**

La Coruña, 8. — Procedente de Londres llegó el transatlántico inglés "Viceroy of India", a bordo del cual viajaban 620 turistas ingleses que desembarcaron y se dirigieron a Santiago, El Ferrol y otras poblaciones.

En este transatlántico hizo hace poco un viaje de recreo el ex rey de España y con tal motivo subieron a bordo numerosas periodistas españolas, quienes hablaron con la oficialidad del buque.

Esta manifestó que don Alfonso se mostraba reservadísimo y no hablaba para nada de las cosas de España.

Cuando recibía alguna noticia de los sucesos de España, en su rostro se reflejaba la impresión que le producían, pero sin que se refiriese para nada a los mismos.

Circuló el rumor en La Coruña de que a bordo del transatlántico inglés viajaba el líder nacionalista indio Gandhi, cosa que no ha resultado cierta. — Atlante.

## Se irá a seguir las orientaciones de Maura

Batandor, 8. — Ha regresado de Burgos el gobernador don José María Semprún, quien manifestó a los periodistas que después del discurso de su hermano político, don Miguel Maura, tenía contados sus días como gobernador de la provincia.

En cuanto se apruebe la Constitución abandonará el cargo y marchará a Madrid para actuar en política, siguiendo las orientaciones de Maura. — Atlante.

## Durante un mitin es agredido un obrero y el Sindicato publica una nota protestando del atropello

Gijón, 8. — Con motivo de la agredido de que fue víctima un afiliado a la Federación de Sindicatos Unicos, al interrumpir el discurso del señor Melquiades Alvarez, dicha Federación publica una nota en la que protesta del hecho y dice el hecho y dice que no llevará el asunto al Juzgado, pero que conoce a los agresores. — Atlante.

## Los patronos barberos no aceptan las bases de los obreros y éstos rocian las puertas con bencina e incendian los establecimientos. ¡Ah! Estos obreros no son de la C. N. T.

El Ferrol, 8. — José Lobo, con otros maestros barberos, se negó a aceptar las bases propuestas por los obreros socialistas y éstos intentaron provocar hoy un incendio en su establecimiento, rociando las puertas con bencina.

Intervino la fuerza pública que detuvo a tres de los incendiarios.

El hecho ha causado gran indignación. — Atlante.

# La Comisión de Responsabilidades

**El dictador Berenguer prestó declaración sobre los asesinatos de Jaca. — Según don Eduardo Ortega y Gasset, Martínez Anido se encuentra en Niza. — En Madrid fué detenido el pistolero Leguía Literas que atentó contra la vida de Indalecio Prieto en el Parlamento. — El señor Bujeda dice que se elevará una propuesta de responsabilidad a la Cámara para que que ésta decida, en su plena soberanía, contra el ex rey**

Madrid, 8. — Dice "A B C": "En la mañana de ayer se personaron en Prisiones Militares el presidente de la Subcomisión de Jaca, señor Serrano Batanero, y los vocales de la misma, señores Rodríguez Piñero y Martínez López, para tomar declaración a don Dámaso Berenguer, que era presidente del Consejo y ministro de la Guerra cuando ocurrieron los sucesos de Jaca y sus derivaciones.

La diligencia duró cerca de dos horas, y en ese tiempo el ex presidente del Consejo debió de ser interrogado con gran amplitud y sin omitir detalle alguno, acerca de cuanto él supiera de los antecedentes de la sublevación militar de Jaca y de la actuación de los Tribunales militares que incoaron los juicios sumarísimos de Jaca y ordinario de Huesca.

Los comisionados trataron al general Berenguer con absoluta corrección, y el ex presidente del Consejo se mostraba agradecido a estas deferencias.

Según las impresiones que hemos podido recoger, el sentido de la declaración del general Berenguer ante los comisionados se condensa en estos extremos: Debí de afirmar el general, de un modo rotundo, preciso y categórico que ni él ni ningún miembro del Gobierno, ni mucho menos el Consejo de ministros reunido, intervinieron en la preparación, desarrollo y fin del Consejo sumarísimo de Jaca. Esta es una historia—debió de añadir—injuriada, tanto para el Gobierno como para los vocales del Tribunal militar; para aquél, porque da por supuesto que ejerció coacción delictiva, y para éstos, porque supone que se dejaron coaccionar.

El 13 de diciembre de 1930—creemos que dijo el general—, y ante la noticia de que se incoaba procedimiento sumarísimo por la sublevación de Jaca, él cambió impresiones con algunos ministros que se encontraban en su despacho acerca de la posible actuación del Gobierno en casos análogos, y con el Código de justicia militar en la mano convinieron en que el Gobierno no podía intervenir de ninguna manera, ni de cerca ni de lejos, en los juicios sumarísimos que corresponden por completo al Tribunal y al capitán general de la región. Esta opinión fué corroborada inmediatamente por el general auditor del ministerio de la Guerra, que llamado por el general Berenguer acudió, a su despacho. Desde aquel momento el Gobierno no intervino en el procedimiento judicial en ninguna forma.

Suponemos también que el general Berenguer diría a los comisionados que sólo habló con el capitán general de Aragón, señor Fernández Heredia, una vez el mismo día 13 de diciembre por la mañana, para recomendarle la mayor actividad y energía en su actuación, con el fin de impedir que la sublevación pudiera correrse a otras guarniciones, excitación que era imperativo deber del ministro de la Guerra. No volvió a hablar con el señor Fernández Heredia ni con el auditor de la Capitania general.

El día 14, por la mañana, se tuvo en el Ministerio de la Guerra la noticia de que había comenzado el juicio sumarísimo, y a las tres de la tarde sonó otra vez el teléfono y se puso al aparato el secretario-ayudante, señor Sánchez Delgado, ya que el ministro se encontraba en sus habitaciones particulares.

Desde la Capitania general de Zaragoza comunicaron el fin del juicio de Jaca con las siguientes palabras: "El fallo de la ley se ha cumplido en los capitanes Galán y García Hernández". El secretario-ayudante lo comunicó inmediatamente al general Berenguer, como era su deber.

Suponemos que los comisionados hicieron al general Berenguer numerosas preguntas para esclarecer lo sucedido, en los momentos de la sublevación, movimiento de fuerzas, presentación de algunos sublevados, captura de otros, etc.; pero nos parece que lo fundamental de la declaración está consignado en las líneas anteriores."

## Martínez Anido, en Niza

Madrid, 8. — Don Eduardo Ortega y Gasset, miembro de la Comisión de responsabilidades, ha manifestado que el general Martínez Anido se encuentra en Niza, en una finca que adquirió por un millón de francos.

Esto es lo que dijimos en "Hojas Libres" y ahora viene la realidad a indicarnos que cuanto decíamos era cierto.

## Lo que dicen los miembros de la Comisión

Madrid, 8. — Uno de los miembros de la Comisión de responsabilidades ha manifestado, contestando a una pregunta del almirante Magaz, que la instrucción del proceso contra los miembros del Gobierno de la primera y segunda dictaduras no se someterán a los plazos de los procedimientos ordinarios.

Otro de los miembros manifestó que en la Comisión de responsabilidades se siguen recibiendo numerosas denuncias contra la gestión de los Gobiernos de la Dictadura del general Primo de Rivera y la Subcomisión correspondiente ha redactado una lista de personas, las que tendrán a cargo con los generales detenidos.

## El general Navarro a Prisiones Militares

Madrid, 8. — En el expreso de Galicia llegó el general Navarro y Alonso de la Celada. De la estación pasó a Prisiones Militares, donde ocupa la celda número 10.

En Prisiones Militares no ha habido, durante la mañana de hoy, novedad alguna. Únicamente se ha recibido un fonógrafo con destino al general Cavalcanti. Tampoco ha estado en Prisiones la Subcomisión de responsabilidades.

## Leguía, encarcelado

Madrid, 8. — Ha sido detenido y ha ingresado en la Cárcel Modelo, ha disposición de la Subcomisión de responsabilidades, que ostenta en la política de Barcelona, Leguía, pistolero que fué de los Sindicatos Libres de Barcelona.

## Dos oficiales de Seguridad procesados

Gijón, 8. — Iniciada querrela por el Juzgado de Oriente de Gijón, contra el capitán Doval, teniente Rubio y un guardia que actuaba a las órdenes de estos jefes el juez señor Bonilla, siguiendo instrucciones del fiscal de la República, con fecha 2 de septiembre, dictó auto de procesamiento sin prisión contra los querrelados.

## Las apariciones milagrosas El gobernador de Toledo envía guardia civil a Guadamur para terminarlas

Toledo, 8. — El gobernador de Toledo ha manifestado que va a procurar que las apariciones de la Virgen de Guadamur se acaben pronto, a cuyo efecto ha ordenado que la Guardia civil acuda al olivar del Milagro.

## Dice el señor Bujeda que la Comisión partía de un principio generoso, pero que se hará justicia, pese a quien pese y caiga quien caiga

Madrid, 8. — El Sr. Bujeda, hablando de las declaraciones de los generales del Directorio, ha manifestado que éstos han respondido en forma—a los interrogatorios de la Comisión—que

### EN EL CONGRESO

## El secretario de la Unión General de Trabajadores hace algunas declaraciones a los periodistas

Madrid, 8. — El ministro del Trabajo cuando llegó al Congreso fué abordado por los periodistas.

Se le preguntó que opinaba acerca del discurso de Melquiades Alvarez y contestó que este señor, en cuestiones de marxismo estaba igual que el año 90.

—¿Qué hay del Consejo de ministros? —Nada.

Un periodista entonces le dijo: —Pues los expedientes de la nota les habrán entretenido mucho.

—Eso lo creen ustedes, pero como somos muchos ministros son muchos los expedientes.

—¿Qué hay del proyecto de la Telefónica?

—Pues va al estudio de una Comisión técnica jurídica.

—¿Y del proyecto que presentó el ministro de Comunicaciones y que usted ha estudiado?

—Esa noticia es inexacta, pues nosotros no hemos examinado nada.

—¿Qué representantes van al Consejo técnico?

—No recuerdo sus nombres. Los he llevado yo al Consejo y sólo se que son dos empleados de la casa.

—¿Qué hay de la reorganización de su Ministerio?

—Un poco de calma, señores. Tengo citado al presidente del Gobierno para el jueves por la tarde y le daré cuenta de todo.

—¿Y de los debates constitucionales?

Interrogado por los periodistas el señor Alcalá Zamora contestó que venía de hablar con el señor Besteiro y había saludado en el despacho de éste a los jefes de la minoría.

En el despacho del presidente de la Cámara expuse el deseo del Gobierno, y en muy fervoroso me, de que se avance en el examen del proyecto constitucional intensificando su labor. Yo predico con el ejemplo, pues ya verán ustedes que en la discusión de totalidad que está por terminar no he intervenido y se aprobará seguramente sin que yo intervenga. Hay un asunto importantísimo, que es el de la autonomía de los Municipios y a pensar del interés de que se modificase éste, en el sentido de que se reforzase su autonomía, si luego a intervenir no será durante más de diez minutos.

Respecto a las secciones expuse mi deseo al señor Besteiro de que se adelantase la hora de comenzar las sesiones, ya que estamos cerca del otoño.

Un periodista le preguntó: —¿Y acerca de la Secretaría de Estado?

—Afirmo lo que dije—terminó diciendo el presidente, en presencia y en ausencia del señor Lerroux. — Atlante.

## Reunión de minorías

Madrid, 8. — Esta tarde en el Congreso se han reunido en varias secciones el grupo de Acción Republicana, la minoría radical socialista y la Comisión de Actas para estudiar las de Luño.

También se ha reunido la Comisión de reforma agraria. Por la noche se reunirá de nuevo el grupo parlamentario socialista. — Atlante.

## A Berenguer le visita el médico

Madrid, 8. — Desde que ingresó en Prisiones Militares el general Dámaso Berenguer, le visita a diario su médico de cabecera. Hoy también estuvo.

Parece ser que dicho médico volverá mañana para hacerle un detenido reconocimiento, pues el ex presidente del Consejo se queja de padecer una afección en el pecho. — Atlante.

## Gil Robles defenderá a los militares de la Dictadura

Madrid, 8. — El señor Gil Robles, diputado católico, ha manifestado a los periodistas en los pasillos de la Cámara que mañana por la tarde será puesto en libertad el señor Fuentes Pila.

Un periodista le preguntó si se encargaría de la defensa de los generales procesados y contestó rápidamente:

—Sí, sí, desde luego. — Atlante.

## El ministro de Hacienda y la Delegación de Barcelona

Madrid, 8. — El ministro de Hacienda manifestó que había autorizado a la delegación de Hacienda de Barcelona, para que prorrogase hasta el quince, el plazo de pago voluntario de la contribución en vista de las perturbaciones producidas por la huelga general. — Atlante.

## Irá a Jaca una Comisión que investigará sobre el desastre de Marruecos y los asesinatos de diciembre

Madrid, 8. — Mañana saldrá de Madrid, con dirección a Jaca la Subcomisión que investigará las responsabilidades por la catástrofe de Marruecos y los fusilamientos de diciembre en Huesca. Se propone tomar amplias declaraciones a numerosos elementos. Ello hace pensar que la Subcomisión tardará algunos días en regresar a Madrid.

## Un general que declara

Madrid, 8. — En la sesión tercera del Congreso ha declarado esta tarde ante la Subcomisión de Responsabilidades por el golpe de Estado, el general Fernández Heredia. — Atlante.

## Otro que comparece

Madrid, 8. — Esta mañana ha comparecido ante la Comisión de Responsabilidades, don Joaquín Gay. — Atlante.

# Ultima hora

## ¿Entierros clandestinos?

Nos informan, a punto de cerrar la presente edición, de que a las cuatro de la madrugada van a ser enterrados los hijos del pueblo muertos en los últimos sucesos, que se hallan en el Hospital Clínico. No sabemos hasta qué punto es cierta la referencia. Pero si esto es cierto, si ese abuso se consuma, protestamos energicamente de que se prive a las familias que perdieron alguno de sus miembros del consuelo de acompañarles a la última morada. Si lo que nos han dicho responde a la verdad, cuando estas líneas de protesta vean la luz pública, la infamia se habrá consumado. Así que así suceda, nuestra protesta no deja de ser igualmente energética contra una autoridad que proceda de una manera tan indigna.

## Comisión Defensa Económica

A todos los inquilinos y sindicatos se les pone en conocimiento que la secretaria de dicha Comisión de Defensa Económica, se ha instalado provisionalmente, en la Plaza Medina del 1, pral, Sindicato del Transporte.

# ¡Obreros!

Purgad a vuestros hijos Purgad a vuestros esposas Purgad a vuestros mismos con el famoso purgante

"Sucre de Maduixes" (Azúcar de Fresas Yaliverd)

Niños, 20 cts. Mayores, 30

VENTA: En farmacias. DETALLES: Laboratorios Klam. - Tarragona

**Pastillas KLAM**

**Curan la TOS**

por fuerte y crónica que sea

**¡PROBADLAS!**

La primera caja conviene

**SOLO CUESTA 75 CENTS.**

VENTA: En farmacias. DETALLES: Laboratorios Klam. - Tarragona

**¡Obreros!**

Purgad a vuestros hijos Purgad a vuestros esposas Purgad a vuestros mismos con el famoso purgante

"Sucre de Maduixes" (Azúcar de Fresas Yaliverd)

Niños, 20 cts. Mayores, 30

VENTA: En farmacias. DETALLES: Laboratorios Klam. - Tarragona

# DE MADRID, PROVINCIAS Y EXTERIOR

LAS SESIONES PARLAMENTARIAS

**¡MAURA, NO!**  
 Un grupo de manifestantes grita mueras a Maura, y los del Asalto cargan contra "la soberanía popular"

Madrid, 8. — En las primeras horas de la noche se formaron en la Puerta del Sol algunos grupos, dando gritos, entre ellos el de "¡Maura, no!". Rápidamente llegó una sección de guardias de Asalto, que dió algunas cargas, acabando con tales manifestaciones, sin que hubiera ningún herido.

A las ocho y media, es decir, minutos más tarde, la tranquilidad era completa. — Atlante.

**Ante el bárbaro procedimiento de las prisiones gubernativas, los presos de la cárcel de Madrid, que hace varios meses están encarcelados, declaran la huelga del hambre**

Madrid, 8. — Los Sindicatos únicos de Madrid han enviado a los periódicos la siguiente nota:

"Ante la persistencia de la Dirección general de Seguridad de retener en la cárcel a los presos gubernativos, éstos acordaron el sábado declarar la huelga del hambre a partir del lunes, día 7. Enterada la Federación Local de Sindicatos de dicha determinación, se reunió el mismo sábado por la noche y acordó nombrar una Comisión para visitar al director general de Seguridad y recabar de dicha autoridad la libertad de los presos antes citados, muchos de los cuales llevan dos meses detenidos gubernativamente. Si la Dirección de Seguridad no les podía en libertad, los Sindicatos únicos no podían responder de lo que pudiera ocurrir, ya que el caso de sentimentalismo de un pueblo escapa a todo control. El Sr. Galarza prometió a la Comisión poner a los citados presos en libertad, lo más tarde, el jueves próximo.

Notificadas estas manifestaciones a los presos y ante los ruegos de la Comisión de Sindicatos que les visitó para que desistieran de su determinación, acordaron esperar dos días más hasta ver si el Sr. Galarza cumplía su palabra." — Atlante.

**Será publicado un gran rotativo para defender el Estatuto vasco**

Bilbao, 8. — Sabemos positivamente que próximamente, quizá esta misma semana, verá la luz un importante rotativo, titulado "Libertad Vasca", que defenderá energicamente el Estatuto vasco, aprobado por los Ayuntamientos de Euzkadi en la Asamblea de Estella (Navarra). — Atlante.

**La Policía detuvo a unos veinte nacionalistas que fueron luego puestos en libertad**

San Sebastián, 8. — La Policía ha detenido a una veintena de significados elementos del partido nacionalista vasco, a los que se acusa de haber colocado infinidad de pasquines con una bandera bicrucifera vasca y con la leyenda "Euzkadi es la patria de los vascos".

Los detenidos han sido puestos en libertad, después de imponerseles una multa a cada uno de ellos.

Esta medida del gobernador ha sido muy comentada porque los pasquines de referencia han circulado profusamente por el País Vasco y nadie los ha prohibido. — Atlante.

**"Noli me tangere"**

Cuenca, 8. — El gobernador ha remitido al fiscal de la República el semanario católico "El Centro", que inserta un artículo en el que se combaten las palabras que pronunció el Sr. Le Roux tratando sobre la enseñanza en los Seminarios. Estas palabras las pronunció el ministro de Estado en un mitin celebrado recientemente. — Atlante.

**Se adhieren a la proposición del compañero ministro**

Valencia, 8. — El alcalde, en nombre propio y en el de la mayoría republicana, ha telegrafado al ministro de Instrucción Pública adhiriéndose a la decisión tomada en favor de los maestros laicos. — Atlante.

**La Confederación Hidrográfica del Ebro. — Dice el señor Albornoz que muchas protestas son una maniobra contra él, que en su día hará pública. — Al hablar un asambleísta algunos diputados abandonaron los escaños, entrando luego llamados por los aplausos de la Cámara**

Madrid, 8. — Se abre la sesión a las seis veinte, bajo la presidencia del señor Besteiro.

En el banco azul el ministro de Fomento.

**Ruegos y preguntas**

El señor Alvarez Angulo, se hace eco de una editorial publicada en "La Libertad", en la que se expone la triste situación en que se encuentran numerosos emigrantes españoles en la Argentina.

El ministro de Fomento manifiesta que va a tratar a fondo el problema de la Confederación Hidrográfica del Ebro, para responder al señor Algora.

Dice que esta interpelación no es más que la continuación de una campaña que se ha hecho contra Zaragoza, no en Aragón, sólo en Zaragoza. En el fondo de la campaña no hay más que una maniobra que un día se exterioriza en Zaragoza, otro en Valencia y otro en Alicante.

Varios diputados contestan ruidosamente y dicen que no hay maniobra.

El ministro de Fomento. Tengo fundamentos para afirmarlo. Los dos periódicos que alientan esta campaña son adversarios políticos míos de toda la vida, desde mis años mozos.

Advierte que hay elementos que han felicitado al ministro de Hacienda por beneficios obtenidos que son debidos exclusivamente al Ministerio de Fomento.

Es inexacto que haya ido ni contra la Confederación Hidrográfica del Ebro ni contra Aragón. Ensalza los pantanos que hay en Aragón y los canales que había al arreglarse la Confederación, y dice que han llegado a diez los pantanos y a dos los canales. Estos son en la zona Norte.

En estas condiciones enumera varias partidas, entre ellas una de 400,000 pesetas para comprar once automóviles. Se ha adquirido en 700,000 pesetas una finca que según los peritos no vale 300,000.

El señor Madrigal: Eso es algo, señor Algora. (Protestas.) (Risas.)

El ministro de Fomento: A la hora de vender el fruto, se vio que no valía las 700,000 pesetas.

A todo esto hay que añadir la nómina de la Confederación que es donde está el secreto de la campaña contra mí. En esta nómina están comprendidos los principales factores de la campaña, y aquí figura el secretario de la Cámara de Comercio y presidente del Círculo Mercantil, señor Valenzuela, como letrado asesor de la Confederación, con un sueldo de 12,000 pesetas; el señor Pardo, director, cobra por diversos conceptos un total de 78,250 pesetas, algo más que tres veces el sueldo del ministro de Fomento. Este caso no es único, porque hay otros empleados que cobran por varios 28,000 pesetas; y esto explica que la nómina alcanza la cifra de 3.235,420 pesetas.

La Cámara acoge estas cifras con rumores de indignación contra estos señores que cobran tanto dinero, mientras hay obreros que no tienen trabajo.

El señor Algora: Menos el 20 por 100 que importan los impuestos. (Risas.)

El ministro de Fomento: Como contraste puedo señalar que la plantilla central del Ministerio de Fomento no importa más que 1.200,000 pesetas.

Dice el señor Algora que este presupuesto no representa más que el 2 por 100 del presupuesto de las obras, pero este tanto por ciento se ha obtenido en un presupuesto fantástico para el año próximo.

Expone con toda minuciosidad la situación de la Confederación en junio, que arroja un déficit de 9.469,595 pesetas. Este es el resultado de una administración que se intenta defender con la campaña contra el ministro de Fomento. Claro es que esto obliga a pedir auxilio al Estado, y a esto obedeció el decreto de 25 de junio que no va contra las obras, pues, el despido de los obreros quedó evitado por las acertadas gestiones del delegado del Gobierno. El decreto garantiza el porvenir, pues concede la plusvalía y los saldos de pie de presa. Advierte que el gestor que el Banco de España adquiriera acciones de la Confedera-

ción. Contra el decreto se alzó la burocracia zaragozana y el ingeniero director que había hecho de la Confederación un feudo suyo, hizo por la Prensa la crítica del ministro; por ello fue destituido. El señor Pardo era persona de confianza del ministro en la Confederación y no podía hacer campaña de Prensa contra un superior jerárquico, porque lo que hizo no fue una crítica de la actuación del Poder público.

Manifiesta que es para él una gran satisfacción que el señor Algora haya hablado sólo por cuenta propia, sin que la minoría socialista se haya solidarizado con él; lo contrario le hubiera afectado mucho, porque está penetrado en lo fundamental con esta minoría que no puede defender una obra de la Dictadura, sin la fiscalización de la opinión pública.

Teme que el señor Algora haya visitado las obras como otros muchos, facturado en el coche de la Compañía, sin ponerse en contacto con los obreros.

El Sr. Algora: He pagado el viaje de mi bolsillo y he hablado con los obreros.

El ministro de Fomento: Pues a mí me han hablado y me han expuesto sus quejas contra el proceder de la Confederación y se me han enviado numerosas cartas y telegramas.

Lee varias de éstas, en las que se le alienta a seguir su orientación.

Termina diciendo que para él no hay más que el supremo interés nacional. (Aplausos.)

lamentario de católicos vascos. Con esta representación—dice—debo exponer brevemente el juicio que me merece el proyecto constitucional.

El título I abre cauces a la reconstitución de la personalidad política que nos fué arrebatada el año 1839. Se ve, pues, con simpatía y agrado que mueve al aplauso. Nos hubiera agradado más que en este título, al referirse a las regiones, se hubieran empleado las palabras de "Estado particular" en vez de "regiones autónomas"; pero de ello no haremos cuestión.

Se extiende en largas consideraciones respecto a otros extremos de la Constitución y dice que ésta es atentatoria a la verdadera libertad.

Se ocupa del divorcio y señala que influirá en la criminalidad.

Cuando termina el discurso el Sr. Leizaola, se levanta para consumir otro turno el Sr. Sainz Rodríguez.

**ORDEN DEL DIA**  
**El regionalismo**

El Sr. Leizaola consume un turno en nombre del grupo par-

**EL FASCISMO, COBARDE Y APARATOSO**  
**Celebra reuniones secretas saturando el ambiente de amenazas por si van a Berlín los ministros franceses**  
**Y hace el frente único contra los comunistas**

Berlín, 8. — Los nacionalistas alemanes atacan sistemáticamente a los ministros franceses. La Prensa democrática confirma que se han celebrado conversaciones secretas entre racistas y nacionalistas para acordar la actitud que tendrían que adoptar si llegan a venir a Berlín los ministros franceses, tal como está anunciado.

En los círculos democráticos causan inquietud las amenazas veladas de los nacionalistas. Los partidos y agrupaciones que se han distinguido por predicar, en todo momento, hasta en los más difíciles, un acercamiento entre Alemania y Francia, están dispuestos a oponerse a cualquier manifestación nacionalista.

Si los seguidores de Hitler y de Hugenberg no desisten de sus propósitos de manifestarse, es indudable que los sindicatos socialdemócratas y la asociación

republicana Reichsfahn (Bandera del Reich) convocarán a sus adheridos para realizar una manifestación para tributar a los ministros franceses una gran recepción, demostrándoles que la mayoría del pueblo alemán desea una entente con Francia. — Atlante.

Berlín, 8. — El comandante de los Cascos de Acero, de la provincia de Brandeburg, Von Morosovitz, ha anunciado en una reunión de jefes de grupos, celebrada en Frankfurt-am-Hodero, que el Casco de Acero se había puesto de acuerdo con las tropas de asalto racistas para una acción común contra los comunistas, por el caso que lo exijan las circunstancias.

Este es un importante primer paso hacia la formación de un frente nacional de combate de Hitler a Seldt y a Hugenberg. — Atlante.

**EN GENOVA**  
**Se produce una explosión en casa de un industrial antifascista, a consecuencia de la cual resultó éste con los brazos mutilados y su madre muerta**

Génova, 8. — Se ha registrado una violentísima explosión en la casa de un industrial llamado Domenico Bovone, que quedó mutilado de los dos brazos.

Su madre falleció. La Policía ha realizado varias investigaciones, logrando descubrir un abundante material de fabricación de bombas escondido no lejos de la habitación de Bovone.

Este había ido varias veces a

Francia, poniéndose en relación con cómplices que ya han sido detenidos.

Se hallaba en relación directa con los miembros de la organización antifascista.

Los actos de terrorismo registrados últimamente en Bolonia, Turin y Génova, fueron obra de Bovone y sus cómplices, de acuerdo con la organización antifascista. — Atlante.

**GRECIA, ENTRE LLAMAS**  
**En la región de Malacassis se declaró un formidable incendio**  
**Los habitantes evacuan las poblaciones amenazadas**

Atenas, 8. — Ha estallado un formidable incendio en la región de Malacassis, en Atica, que ha tomado rápidamente enormes proporciones.

Durante la noche, el fuego se ha propagado al bosque de Tatoi, amenazando el antiguo castillo real de Decelie, actualmente residencia veraniega del presidente de la República.

La guardia presidencial, reforzada por tropas y el cuerpo de bomberos de Atenas se han trasladado rápidamente, al lugar del siniestro.

La lucha contra el incendio es muy difícil, por cuanto todas las carreteras se encuentran entre la zona del fuego. El presidente de la República, Zaimis, ha regresado a Atenas.

Todos los servicios presidenciales han evacuado Tatoi. Cuatro poblaciones amenazadas por el incendio han tenido que ser evacuadas por sus habitantes. Hasta el momento, no se ha

registrado ninguna víctima, pero se supone que habrá perecido gran cantidad de ganado. Las causas del incendio no han podido ser conocidas. — Atlante.

**Nuevos detalles del gran incendio**

Atenas, 8. — Las últimas noticias recibidas del incendio que ha devastado la región de Malacassis y Tatoi, dicen que a primeras horas de la madrugada, se ha observado un brusco cambio en el viento, lo que ha permitido que los trabajos de extinción que se realizan, empiecen a tener eficacia.

Las pérdidas son de gran consideración. Se estima que han quedado destruidos más de millón y medio de árboles, principalmente pinos.

Los bosques incendiados eran considerados unos de los más bellos de Grecia. — Atlante.

**APERTURA DE LA CAMARA DE LOS COMUNES**

El señor MacDonald, en el discurso inaugural, pide a la Cámara si tiene confianza en las gestiones del Gobierno

Londres, 8. — El señor MacDonald ha pronunciado un discurso en el acto de apertura de la Cámara, en el que dijo, entre otras cosas:

"Pido a cada individuo que piense en su enorme responsabilidad ante la patria, en estos momentos, y que a la medida de sus fuerzas haga un sacrificio como lo hacemos todos, ya que hemos procurado que los sacrificios que, según nuestro proyecto de nivelación del presupuesto, sean equitativos.

Nuestro pueblo va a sufrir una prueba, e indudablemente después se mostrará satisfecho del fruto logrado con su esfuerzo: la restauración del equilibrio financiero del país.

Pido a la Cámara de los Comunes que diga si tiene confianza en el Gobierno, teniendo la seguridad de que nosotros tenemos que permanecer en nuestros puestos hasta la completa realización del programa que nos hemos trazado.

Después de haber terminado su discurso Mr. MacDonald, que ha causado sensación en la Cámara, se levanta Mr. Henderson y toma la palabra.

Al disponerse a hablar Arthur Henderson, quien como es sabido es actualmente jefe de la oposición laborista, se nota un movimiento de expectación entre los diputados.

Henderson empieza diciendo que la crisis reciente no fué provocada por el último Gobierno, sino que la creó la propaganda nacional e internacional.

El Gobierno laborista—dice—no habría querido nunca esas economías que ponen en peligro la eficiencia de los servicios sociales o que aumentan el precio de la vida; no habría realizado economías en los seguros contra el paro forzoso.

El camino adecuado para encontrar un verdadero nivel en el presupuesto no tenía que ser buscado entre los miles de personas que sufren y gimen bajo el sistema de sociedad en que viven, sino que tenía que buscarse entre aquellas personas que tienen más, no entre los que tienen bastante trabajo en buscar qué comer, sino entre los que viven en la holganza y en el lujo.

El último Gobierno aceptó economías que ascendían a un total de 56 millones. No es que quisiese nivelar el presupuesto, sino que no quería de ninguna manera realizar economías a costa del seguro que se concede a los obreros que están sin trabajo.

Mr. Henderson acaba su discurso diciendo que pone en consideración de la Cámara la labor realizada por el último Gobierno laborista y que los diputados, al dar su voto ante el nuevo Gobierno, piensen en los miles de obreros que sufren y que, a pesar de esto, se ven afectados por el proyecto de nivelación del presupuesto actual.

La Cámara ha acordado nombrar una Comisión especial que examine y discuta las proposiciones del Gobierno, para ser después examinadas en detalle en una reunión plenaria.

**En una manifestación comunista en Saint Denis, son detenidos 62 manifestantes**

París, 8. — En Saint-Denis, suburbio del norte de la capital, se han efectuado hoy 62 detenciones durante la celebración de una manifestación de juventudes comunistas, que ya había sido prohibida con antelación.

Para prestar servicio durante el día de hoy con motivo de celebrarse la jornada internacional de juventudes comunistas, se habían movilizado tres mil miembros de la Policía y de la Guardia republicana. — Atlante.

**Madrigal dice que si no se hace nada contra las órdenes religiosas debe repetirse la jornada del cinco de mayo**

Córdoba, 8. — En un mitin celebrado en el teatro Principal, en el que tomaron parte cinco diputados a Cortes, el señor Pérez Madrigal dijo que si no se hace nada contra las órdenes religiosas debe repetirse la jornada del cinco de mayo. — Atlante.



# La enseñanza en los colegios religiosos

Si cierto es que en las escuelas nacionales no se enseña y no se educa en la verdadera acepción de la palabra, no es menos cierto lo perjudicial que es a las naciones el monopolio de la enseñanza ejercido por los religiosos.

Su examen amplio para demostrar hasta la saciedad tal afirmación resultaría pesado y por tanto sólo nos circunscribiremos a los puntos esenciales.

De esencia es en toda obra educativa la formación del individuo que tenga dominio sobre sí mismo, para que en todo momento pueda orientarse al bien. Este precepto sobre el cual gira toda la educación de la voluntad, no queda incumplido en la enseñanza que dan los religiosos en sus establecimientos, sino que es desvirtuado y orientado al educando hacia un fin aceptado por ellos como bueno, cuando su bondad puede ser muy discutible.

Toda su obra educativa tiende a la anulación de la voluntad del niño: una disciplina rigurosa conocida solo por los que en los colegios se han educado; implantación de aquel adofismo "magister dixit"; pues sabido es que la discusión no es permitida, si es o no justo un castigo, si estuvo o no aplicado a su tiempo, todo huelga ponerlo en tela de juicio pues lo ordenado por un superior se cumple inexorablemente.

¿Qué caminos abre la escuela de los religiosos? No los pueden mostrar más claro: "El pobre, que trabaje con resignación y el rico, que tenga caridad del pobre". Dentro de estas máximas está la división de clases, ellas las sostienen, la continúan indefinidamente. Y siendo una de las principales misiones de la Escuela unir, ¿cómo poniendo en práctica ese precepto el hijo del obrero puede salir de ella sin llevar el virus de su pretendida insignificancia y el del poderoso el de su grandeza? El fraile en su escuela trabaja constantemente por mantener la división, dando distintos tratos a unos y a otros y haciéndolo todo no a los ojos de quien sepa comprenderlo, poniendo de pantalla el imperativo de la corrección, moviendo el resorte del agradecimiento porque educan al hijo del zapatero junto al del rico comerciante, halagando la vanidad de éste porque inducen al señorito a dar en limosna el traje que desechó el año pasado. Tildando de orgulloso al desgraciado que no lo acepta. Organizándose comidas a los niños pobres y reparto de vistosos juguetes a los niños ricos. Resaltando en todo momento la pobreza de unos junto al lujoso atavío del otro.

Ponen entre unos y otros una barrera infranqueable, sólo están ligados por esa caricatura de justicia que llaman caridad. A esta obra llaman educativa y yo en todo el Diccionario no encuentro palabra que contenga en toda su amplitud el concepto que envuelve.

Les dirán al lanzarlos al mundo: "Ya sois dueños de vosotros

nuestro personal, no sale de sus locales (salvo cuando los últimos se retiran a sus domicilios) más que cuando, bien por las autoridades de la ciudad, bien por los particulares o entidades de cualquier orden o matiz político que sean, solicitan su concurso. Es para nosotros de sumo interés recalcar al diario de su digna dirección, que las ambulancias que se dedican al transporte de operables y enfermos en días en que no circulan los taxis trabajan mucho más, y eso puede ser también causa de que se vean con más frecuencia circulando.

Asimismo hemos de hacer constar, aunque creemos que ello está en el sentir de todos, que nuestra altruista misión no está circunscrita a un sector determinado, sino que por igual se extiende a todos, porque, en primer término, nuestros reglamentos castigan a quien establezca diferencias al preferir a persona determinada en la asistencia, y en segundo, y éste es el de más

impertinencia, los que sentimos la Cruz Roja, que somos cuantos vestimos el honroso uniforme, en el momento de actuar no vemos en el que nos necesita más que a un hermano, y prescindimos de quién es y cómo piensa.

Al mismo tiempo circunscribimos nuestra actuación a recoger y conducir al herido a sitio donde se le pueda asistir, sin preocuparnos de nada, en absoluto, de nada más.

Rogamos a usted, distinguido señor, se sirva insertar lo que nos permitimos decir en el diario de su muy digna dirección, para poner las cosas en el lugar que deben de estar.

Dando a... anticipadas gracias, aprovechamos la ocasión para ofrecerle el testimonio de nuestra consideración más distinguida, quedando suyos afectuosos y altos. S. S. Q. S. M.

Por la Cruz Roja, el primer jefe de la Brigada,

Andrés Lucas

chacho fué detenido y llevado a Jefatura, y nosotros no estamos en el secreto de cuándo en Jefatura se pone en libertad a los individuos.

**APARICION DE CARTELES**

Por diversas paredes de las calles han aparecido unos carteles impresos, en los cuales se leía:

"Catalanes: No comprar 'La Vanguardia'. Este periódico va contra Cataluña."

**EL CAPITAN SEDILES SALIO PARA MADRID**

Ayer mañana, en el tren rápido, salió para Madrid el capitán Sediles.

**HAN SIDO LIBERTADOS NOVENTA Y DOS DETENIDOS**

En la madrugada de ayer fueron puestos en libertad 92 detenidos de los que fueron conducidos a bordo de los buques mercantes requisados y del "Dédalo".

También fueron puestos en libertad veinte detenidos que se encontraban en los calabozos de la Jefatura Superior de Policía.

## NOTICIAS LOCALES

**LO QUE DICE EL JEFE SUPERIOR DE POLICIA**

Este medió día, el jefe superior de Policía estuvo en el Gobierno civil y, al hablar con los periodistas, les dijo que le había causado gran sorpresa la lectura de un suelto que publica SOLIDARIDAD OBRERA, y en el que se dice que un niño de 14 años, hijo del conserje del Sindicato del Ramo de Construcción, estuvo detenido en la Jefatura junto con su padre.

—A ello he de contestar que es absolutamente falso, pues el referido niño fué libertado a los pocos momentos de haber sido conducido a la Jefatura, y si a su padre, o sea el conserje del referido Centro, no se le llevó inmediatamente a bordo del "Dédalo", como a los otros detenidos, fué porque tenía que acompañar a la Policía en el registro que practicó ésta en el local del expresado Sindicato; pero tan pronto terminó el registro fué llevado a bordo del "Dédalo".

N. de la R.—Puede ser lo que dice el Sr. Jefe de Policía, pero no es tan falso, cuando el mu-

El conflicto de Teléfonos

Viene de la primera página

nada la huelga y nosotros no podemos ordenar la vuelta al trabajo en esas condiciones; en primer lugar, porque la Compañía ha dicho bien claramente en sus notas que hará una selección del personal que solicite el reintegro; en segundo lugar, porque no hemos agotado los medios de lucha para vencer y triunfar, y en tercer lugar, porque los compañeros que vosotros llevasteis a los respectivos Comités están en la cárcel, sujetos a proceso. Estos compañeros perdieron la libertad por defender la causa de todos. En Zaragoza, Barcelona y otras capitales, se han promovido huelgas generales por las represiones que se han tomado contra los huelguistas y en esas luchas muchos hombres de la Confederación han hecho ofrenda de su vida en pro de nuestras reivindicaciones. ¿Podemos volver al trabajo sin vengar la muerte de aquellos nobles camaradas y condenar a presidio a los compañeros que por la misma causa sacrificaron su libertad?... No. Imposible. Eso sería una canallada y una vil traición, de la que no puede hacerse responsable el Comité, y por todas estas razones esgramos de los compañeros de toda España que permanezcan firmes en la lucha, que no ha terminado ni terminará mientras tengamos un solo compañero en la cárcel.

Hoy, miércoles, a las seis de la tarde, celebrará una reunión el personal huelguista, en la Ronda de San Pablo, 44, para dar cuenta de la situación del conflicto y actuación a seguir. Esperamos que por el interés que el asunto tiene para todos no falte nadie a esta magna asamblea.

Compañeros: En los momentos en que empieza a reaccionar la opinión, prestándonos su apoyo material por medio de suscripciones, es preciso que todos permanezcáis en la calle, dando la sensación de que el conflicto subsiste en contra de las órdenes de Maura y de las maniobras de la Compañía. Es preciso también demostrar que nosotros no

# CARTELETA

## TEATROS, CINES Y DIVERSIONES

**TEATRO TALIA**  
Teléfono 3471 Gran Compañía del Teatro Alcazar, de Valencia.  
Primer actor: VICENTE MAURI.  
Primeras actrices: CARMEN NIETO y PILAR MARTI. Hoy, tarde, a las diez y cuarto, el éxito más contundente de la temporada.

**TEATRO NUEVO**  
GRAN COMPANIA LIRICA  
**SAUS DE CABALLE**  
Primer actor y director Pedro Segura  
HOY — MIERCOLES — TARDE  
EL POBRE VALBUENA  
LA ROSA DEL AZAFRAN  
BUTACA: 1'30 — GENERAL: 9'00  
NOCHE: PRECIOS POPULARES  
DOÑA FRANCISQUITA  
por FRANCISCO GODAYOL  
CORA RAQA y GLORIA ALCARAZ

**TEATRO APOLO**  
Hoy, noche, a las diez y cuarto  
**EXITO MONUMENTAL**  
de la emocionante comedia en 3 actos  
**LO QUE PUEDE UN FANDANGUILLO!**  
por los "Aes" del Cante Jondo  
Herminio Guerrero y Niño Linares  
Mañana, jueves, tarde y noche  
**LO QUE PUEDE UN FANDANGUILLO!**  
Con su colosal Cuadro Flamenco

**CINE RAMBLAS**  
(Antes Príncipe Alfonso)  
Rambla Centro, 36 y 38 - Tel. 1897  
Sesión continua: Precios de verana  
SEMANA INGLESA (silente). LA ISLA DE L'HABLO (actores), por JACK HOLT y DOROTHY SEBASTIAN. DIBUJOS SONOROS. SIGUEME, CORAZON (superproducción sonora).

**Triunfo-Marina-Cine Nuevo**  
PROGRAMA PARA HOY  
TRIUNFO Y MARINA  
ALTA TRACION (sonora). LA DANZA HACABIA (sonora). RASFUTIN O EL DIABLO LAGRADO. AMOR BOBADO  
NUEVO  
SI ALGUN DIA DAS TU CORAZON (sonora). JUSTICIA Y PUNOS. ROJO Y NEGRO

**Casino San Sebastián**  
APERTIVOS RESTAURANT RES SALIDA DE TEATROS - CONCIERTOS  
La mejor orquesta española de jazz  
**DURIAN**, con su orquesta  
CONCIERTO EN LAS TERRAZAS  
con servicio de Café-Bar  
La temperatura más agradable  
de la zona

**TEATRO VICTORIA**  
Mañana, jueves, noche. Inauguración de la temporada oficial por la gran Compañía de zarzuela, titular. Presentación del gran tenor, maestro de cantantes, ROGELIO DALDRICH con la famosa zarzuela, con honores de estreno, soberbio y acogido repertorio.  
LA TEMPESTAD  
Próximo ESTRENO de  
GENT DEL CAMP

**TEATRO COMICO**  
Gran Compañía del Teatro Roma de Madrid. Primer actor: FAUSTINO BRETANO; Vedettes: MARGARITA CARVAJAL y LIANA GRACIAN.  
Hoy, miércoles, tarde, grandioso "matinée" a precios populares  
LA TERRAZA  
Y  
ME ACUESTO A LAS OCHO!  
NOCHE:  
DEME USTED SU ROPA  
Y  
**LAS DICTADORAS**

**RESTAURANT La Patria**  
Cubiertos y banquetes. La mejor paella. Separeda (esp. Muntaner)  
Teléfonos 22796 y 22294

**MARICEL-PARK**  
Situación y atracciones únicas

**Gran Teatro Condal**  
Sesión continua  
ADORACION, por COBENNE GRIFITH y EDMUND LOWE. AMOR SOLFADO (hablada en español), por IMPERIO ARGENTINA y ALADY. NOTICARIO Y EL PELOTON DE LOS TORRES, por STAN LAUREL y OLIVER HARDY

**WALKYRIA PADRO ARGENTINA**  
Sesión continua EL "AS" DE LA VELOCIDAD, por MONTY BANCHE. EL NISO PODOGIO, por CHARLES RAY. SODOMA Y GOMORA, por LUCY DORAINÉ

**Monumental Cine**  
Sesión continua  
EL AMOR Y EL DIABLO, por MILTON SILLS. EL SECRETO DEL DOCTOR, por EUGENIA SUFFOLY y FELIX DE POMES (hablada en español). NOTICARIO Y COMICA

Aproveche usted la ocasión de comprar cuanto necesite en

**EL BARATO**

Todos los artículos a precios limitadísimo, y, además, se obsequia a los compradores con espléndidos Regalos sólo por breves días

## Pasquines Gacetillas

**ESPIRITUALIDADES...**

He notado siempre que los animales adoran a los animales.

Conoció a un famoso criminal que obligaba a sus hijos a dormir en un rincón y compartía su lecho con una cabra.

También conocí a un individuo que había acuchillado a un hermano suyo y amaba locamente a una perra loba, a la que obsequiaba y acariciaba dulcemente como si fuese su querida.

Y no hay que olvidar a Nerón, a aquel magnífico emperador que no podía sufrir la tristeza de un perro y asesinó a su madre, a su esposa Octavia, a su maestro Séneca, al excelso poeta Lucano, terminando sus beneméritos hazañas pegándoles fuego a Roma un día que se moría de tedio.

Otro caso que refleja la ternura de sentimientos de la mayoría de los amantes de los animales es el que se repite con harta frecuencia en las Piazas de Torres.

De vez en cuando exclama un espectador:

—¡Pobre caballo! ¡No hay derecho! ¡Qué modo de sacrificar al animalito!

Y el mismo espectador suele gritar al torero:

—¡Canalla! ¡Criminal! ¡Cabrón! ¡Así te cornea el toro y te arranca las entrañas!

Todo un tratado de urbanidad y de amor a los semejantes.

Y como broche de estas observaciones, se me ocurre recordar al lector que el general Arlegui era miembro de la Sociedad Protectora de Animales.

Fernando Platón

La Comisión Mixta de Patronos y Obreros, designada por las entidades Asociación de Almacenes de Carbón Vegetal de Barcelona y Sección de Carga y Descarga del Carbón Vegetal del Puerto y Estaciones de Barcelona y su radio, del Sindicato de la Industria del Transporte, ha acordado, para hacer efectivas las 2 pesetas por cada jornal y la peseta por cada medio jornal, como suplemento de salario para atender al fondo de subsidios de vejez, invalidez y paro forzoso, la emisión de unos tickets, los cuales han ingresado en la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros donde tendrán que adquirírselos los patronos para darlos diariamente a los obreros.

La cuenta de ahorro que se ha abierto en la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros se titula "Fondo para subsidios de vejez, invalidez y paro forzoso de la Sección de Carga y Descarga del Carbón Vegetal del Puerto y Estaciones de Barcelona y su radio del Sindicato de la Industria del Transporte".

**UNA CARTA**

Sr. Director de SOLIDARIDAD OBRERA. Ciudad.

Muy señor mío: Hemos leído el suelto del diario de su digna dirección, en el que dice que nuestras ambulancias cruzaban continuamente, llevando la inquietud y la sensación de terror a todas partes, y, en honor de la verdad, hemos de decir que nuestras ambulancias, como

## El conflicto de Teléfonos

Viene de la primera página

daremos por terminado el conflicto mientras a los honrados huelguistas no se les dé una satisfacción por su dignidad pisoteada y se discutan las bases presentadas por nuestro Sindicato.—El Comité ejecutivo.

**Sindicato del Ramo de la Madera**

AVISO

Se notifica a los carpinteros, encuadrados y ayudantes se abstengan de ir a trabajar en la Compañía Construcciones y Pavimentos por estar en conflicto con este Sindicato.

La soberbia de Construcciones y Pavimentos y la actitud de sus perros secuaces, que diariamente echan bilis contra el Sindicato, y sus componentes como son Francisco Villala (s) "El Pancho" y el ahergado Serra, empujando en sus oficinas, nos obligan a tomar tal decisión en bien de la causa y defensa del proletariado. — La Comisión.

Barcelona, 31 de agosto de 1931.

Hoy, miércoles, a las seis de la tarde, celebrará una reunión el personal huelguista, en la Ronda de San Pablo, 44, para dar cuenta de la situación del conflicto y actuación a seguir. Esperamos que por el interés que el asunto tiene para todos no falte nadie a esta magna asamblea.

Compañeros: En los momentos en que empieza a reaccionar la opinión, prestándonos su apoyo material por medio de suscripciones, es preciso que todos permanezcáis en la calle, dando la sensación de que el conflicto subsiste en contra de las órdenes de Maura y de las maniobras de la Compañía. Es preciso también demostrar que nosotros no

**BOICOT LA SINGER**

NO PAGUEIS NI COMPREIS A LA CASA SINGER  
ABSTENEOS DE TRABAJAR PARA LA CASA SINGER

**SUBSCRIPCIONES:**  
Barcelona, en mes . . . . . Ptas. 7'00  
Provincia, trimestre . . . . . 21'00  
Madrid, Portugal, Filipinas . . . . . 27'00  
Los demás países, trimestre . . . . . 30'00  
Número suelto: 10 céntimos

# SOLIDARIDAD OBRERA

**REDACCION:**  
Consejo Ciento, 239, prol., 1.<sup>a</sup>  
Teléfono número 32579

**ADMINISTRACION Y TALLERES:**  
Consejo Ciento, 241, bajos  
Teléfono número 32571

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

BARCELONA, M. J. COLES 9 SEPTIEMBRE 1931

## APUNTES

### La barbarie oficial

HABLEMOS DE LA HUELGA GENERAL

Confesaré primero, especialmente para que lo escuche el gobernador, que mi opinión es la de un ciudadano sin compromisos de ninguna especie y que, por consiguiente, mi juicio tiene el valor de estar formulado con una independencia absoluta. Soy, pues, la voz de mi mismo, sin que esto excluya que esta voz represente, por coincidencia, el juicio de esa opinión difusa de una gran mayoría de ciudadanos que no tiene medios de expresar públicamente su protesta ante la ineptitud y la cobardía que ha presidido la actuación insólita, vergonzosa y desconocida hasta ahora, de la fuerza pública en las calles de Barcelona.

Han pasado tres días y aun estoy bajo el estupor que ha dejado en mi ánimo el espectáculo de esa cobardía y el horror de sus consecuencias. No vi en mi vida mayor pánico en una autoridad ni miedo más atroz en los ejecutores de sus órdenes. A tal extremo ha llegado ese pánico, que no reconozco en la tragedia pasada otro factor que el pánico mismo. Así han podido producirse en Barcelona, para vergüenza de los ciudadanos que habitamos esta capital del mundo civilizado, hechos que sólo se registran en las efemérides vergonzosas de la última represión inglesa contra la India convulsiva.

La incultura y la cobardía de la fuerza pública no ha reprimido una huelga, ha tiroteado durante dos días y dos noches a una ciudad, bajo la licencia y el desentreno más vergonzosos que podrá presenciar un país culto. Estamos sonrojados como ciudadanos y como españoles, y si supiéramos que una autoridad así representaba a España, nos quitaríamos ahora mismo el nombre de españoles, humillados de pertenecer a un país cuyos gobiernos dirimen sus pleitos con el pueblo a tiros y a cañonazos.

Los guardias han actuado al ciego, a la caza ciega y encarnizada del hombre, sin el menor freno impuesto por la seriedad y la cordura. En cada ciudadano sin uniforme, en cada persona desprovista de la librea del sicario, veían un enemigo. He presenciado casos de cobardía y de barbarie espantosos. Un simple estruendo, cualquier ruido casual ha motivado descargas cerradas en plenos paseos públicos, sobre muchedumbres de mujeres y niños. He visto por mis propios ojos asesinar a un hombre cuando ya se hallaba caído en el suelo, alcanzado antes por una de esas descargas ciegas, irreflexivas, cobardes, brutales, originadas por el espanto de los guardias. En la Plaza de la República se disparaba contra los ciudadanos desprevénidos que intentaban atravesarla. Un periódico de intención tan criminal como "La Vanguardia", en cuyo editorial del día 5 se quejaba aún de que la represión no fue más violenta, llega a confesarlo en sus páginas informativas. Un compañero nuestro, desde los balcones de la Generalidad, presencié la ejecución de este hecho vil sobre una criatura de 14 años, que cayó herida de un balazo en la boca.

Bajo todas las formas y bajo todos los procedimientos, los ciudadanos hemos sido ahorrados, atropellados, escarnecidos, tiroteados. Toda sombra de garantía desapareció de la calle. Ha habido necesidad de circular por ellas como por un campo de batalla sembrado de peligros.

Todos los abusos unidos al dictado de una cobardía sin límites actuaron como única ley. La sangrienta paradoja del orden mantenido a tiros; la actuación de una fuerza pública acobardada por la incierta fortuna de los acontecimientos; los ciudadanos acobardados, sitiados y asesinados, por último, al menor descuido; la barbarie ensañándose de la calle; la arbitrariedad y el abuso de órdenes sin límites sirviendo de suprema ley; los ataques inesperados, ciegos y bárbaros, a las muchedumbres indefensas, dispersadas a tiros de fusil. Mujeres heridas por la espalda, hombres asesinados en el suelo; el sitio y el ojo de los lebreles policíacos, acuciados por el espanto de su propia cobardía; una

ciudad sumida en la tragedia desconcertante de una guerra mantenida por la autoridad inepta. Diez muertos, noventa y tantos heridos, dos barcos atestados de prisioneros; el germen de nuevas luchas inexorables, inmediatas, fatales...

Tal es el resumen exacto de la jornada sangrienta desencadenada por la insensata precocidad de un gobernador inhábil y por la actuación de una Policía rural y cobarde.

Y ante estos hechos, para colmar la exasperación y el sonrojo, aun le queda al gobernador inepto la inconsciencia suficiente para indicar que los ciudadanos de

Barcelona deben mostrarse agradecidos a la actuación de la fuerza pública. No vi nunca afrontar a un pueblo culto de manera más cínica.

Los ciudadanos de Barcelona, que no tenemos la conciencia entorpecida por las bajas funciones del estómago, si tuvieramos fe en la justicia de la República, pediríamos como sanción inmediata la destitución de esa fuerza pública rural y analfabeta y el procesamiento fulminante del gobernador civil.

No tenemos esa fe, porque se extinguió definitivamente en el transcurso de cuatro meses de traiciones y torpes vilezas, y ante ello, nos limitamos a consignar nuestra indignación de ciudadanos para que se levanten hasta las piedras en protesta de la iniquidad cometida. Pero no será esta la última vez que lo haga-

mos, porque quedan bastantes hechos interesantes que enjuiciar aún.

Benigno Bejarano

### ACLARACION

El artículo "Alrededor de un manifiesto", aparecido sin firma en el número de ayer, debemos hacer constar que es un trabajo de nuestro amigo y compañero Ramón Sender, que debía publicarse como "Postal política" en uno de los números recogidos por la Policía en los días de la pasada huelga general.

Nos interesa hacer esta aclaración, para reivindicar para nuestro amigo la paternidad de dicho trabajo, y, al mismo tiempo, para evitar torcidas interpretaciones, al considerarlo como un trabajo de Redacción.

## PANORAMAS

### LOS ANARQUISTAS

A los anarquistas se les conoce poco. Poco y mal. Se vincula en ellos una leyenda de crímenes y de violencias. Y el anarquista abomina del mal. Y porque cree que el hombre es bueno concibe una forma de vivir, que, basada en la humana bondad, permita la dicha y el placer; el goce del bienestar que en cada momento la inteligencia, especulando con las posibilidades naturales, permita conquistar. Si la humanidad se martiriza y si el hombre procede mal es por el medio ambiente que le rodea y por las dificultades que al goce de la vida plena y sin violencias oponen una fórmula social injusta que obliga a unos hombres a vivir con un mínimo de comodidad y de placer y a otros ofrece las máximas consideraciones.

El anarquista siente el dolor universal de los hombres divididos en clases, el pesar de no poder aprovechar para todos los medios espléndidos de vida que brinda el progreso y la amargura de una sociedad que, esclava de tradiciones y de privilegios, divorciada por intereses opuestos, sufre y lucha para dar a la vida todo el goce y a la sociedad la unidad que permite la común naturaleza de los hombres libres en su origen.

El anarquista, que siente intensamente su personalidad y que tiene de su dignidad y de la dignidad de todo hombre un concepto altísimo, pregona una forma de vivir que permita a todos los hombres establecer una sociedad en la que nadie se sienta ofendido en su dignidad y en la que sus deberes no mengüen su personalidad, sino que la eleven constantemente.

Una fórmula de convivencia que permita sentirse y ser independiente en la independencia común, con la aceptación libre, voluntaria, de su colaboración a las convenciones de todos; esa es la concepción que de la vida y de sociedad tienen los anarquistas.

Y por alcanzaría luchar. Y al luchar, al materializar su afán, al oponerse a la injusticia social, su acción va determinada por la reacción, y será violenta o no, según la exigencia del momento y del hecho. Es el caso de todas las minorías.

¿Qué religión o doctrina filosófica se ha afirmado en la sociedad sin pecar de violentos sus hombres? ¿Qué ideal político ha podido avanzar y convertirse en fórmula y ley sin utilizar nunca la acción violenta?

No es la violencia patrimonio de los anarquistas. Para los anarquistas, la revolución misma no se concibe por su valor impositivo, sino por ser la forma de eclosión de un período evolutivo que halla su aplicación únicamente por aquel procedimiento. La revolución, para el anarquista, no tiene valor en sí, sino como hecho que sirve para posibilitar la práctica de ideas, fórmulas y maneras apetecidas y necesarias.

El anarquista suspira por el libro y no por el arma. Busca la perfección personal por el estudio y la superación social por la traslación de la cultura pasada, que se convierte en experiencia cuando sirve para especular en lo porvenir. Para el anarquista, la sociedad es un laboratorio, en el que cada hombre ha de buscar el bienestar general y contribuir a él. No puede admitirse como un campo de batalla.

No, no; los anarquistas ni son los inofensivos "topistas de imaginación extravagante, ni los brutos e ignorantes o dementes.

Son hombres que, con percepción más viva, con un grado más elevado de sensibilidad, presienten un mejor vivir, porque así vida corre un ritmo más armonioso y natural que el de sus contemporáneos. El anarquista odia y ama, tal vez con más intensidad que los demás. Ama la independencia y odia la servidumbre; ama y quisiera el trabajo libre, y por ello odia el trabajo pagado con un salario; ama la verdad y la justicia y siente intenso el odio a la mentira y a la hipocresía.

Odios y amores. Así se completa el ser y así se alcanza la plenitud de vida. Alegría y amor al propagar las propias convicciones, aprender y enseñar y estudiar siempre para satisfacer la propia dignidad y ayudar a los demás.

Nuestros más caros deseos y nuestro fin es suprimir de entre los hombres todo lo que les haga sufrir y todo lo que les separe. Queremos la unidad social y que tenga la sociedad un interés común.

A los anarquistas se les conoce poco. Poco y mal. ¡Pues bien! ¿Por qué no lanzar a los cuatro vientos la voz de nuestros anhelos? ¿Por qué en este período de descomposición de un régimen no explicar a las multitudes nuestras convicciones?

# NOTAS SUELTAS

El lector no se ha enterado de muchas cosas. Claro está: durante tres días, gracias a los explotados de la linotipia, ha podido leer prensa obrera que supliese la falta de este periódico, suspendido por el capricho del gobernador de Barcelona. Los trabajadores apenas si se han enterado de que los fusiles de los guardias de Seguridad y de Asalto han suprimido vidas de militantes que no se reemplazan jamás. El lector proletario, ¿se ha conmovido por esos asesinatos, ha inquirido sus nombres, se ha preocupado en acompañarles a su última morada? Bah! ¿A qué bueno! Los muertos a la fosa; los que no perecieron, y lucharon, al "Dédalo", a la cárcel semoviente colocada en el mar.

Resulta siempre fastidioso sentir el remordimiento de haber podido vivir un momento de la conciencia social y haberlo dejado escapar sin percibirlo hasta más tarde. El pueblo no ha visto esto. En cambio, la Prensa del otro lado de la barricada le ha hecho presente—pues tampoco se había enterado—que un periódico titulado "La Vanguardia", defensor que fué de la Dictadura—¿sólo él? ¡Oh, manes de Tartufo, contemplad esta ciudad desmemoriada!—, publicó el sábado un artículo indecente, ofendiendo las nobles canas de Maciá. Cierto: don Francisco no merecía esa torpe agresión. Para su persona, desde aquí le expresamos toda la consideración que nos merece. Y punto y aparte.

Lo que las víctimas de la reciente represión no supieron inspirar, lo ha logrado el artículo de marras; lo que no pudo lograrse hace veinticinco años cuando lo del asalto al "Cu-Cut", se ha conseguido ahora. Tardío desquite, pero siempre a tiempo. El sentimiento del pueblo, el que no vibró horas, días antes en pro de su defensa de clase, respondió al llamamiento de los que le aborran esfuerzos mediante la colocación de la papeleta en las urnas. Veamos adónde llega la deformación de la conciencia social cuando la política se cruza en su camino.

Cincuenta mil hombres se han congregado a las ocho de la noche en la Plaza de la República para, con su presencia, dar una respuesta a los desplantes de Maura y ofrecer un acto de desagravio a Maciá por el artículo injurioso de "La Vanguardia" que no ha merecido el rigor del artículo Anguera de Sojo.

¿De desagravio? Platónico. Claro que muchos no lo entendían así, y que formando compacta muchedumbre se estacionaron frente a "La Vanguardia". ¡Mil! ¿Dos mil? Hace veinticinco años, la redacción del "Cu-Cut" era asalta-

### La represión contra los militares al servicio de los Soviets

Varsovia, 8. — El Consejo de guerra reunido en Brest Litowsk, ha condenado a ser fusilado al teniente de infantería Kuminski, acusado de ser uno de los cómplices del espía comandante Demkowski, ejecutado recientemente por actos de espionaje en favor de los Soviets.

da por los militares como con-testación a una caricatura que estimaron injuriosa, pues aludía a sus atrocidades en Cuba, que entregaron a los yanquis, como lustros más tarde, esos mismos militares, a estos mismos yan-

### ¿La reacción internacional, contra la revolución española?

Días antes de celebrarse el último movimiento revolucionario estallado en Portugal, Carmona preparaba una movilización de las reservas de 1930 a 1925. Noticias que desde allí nos envían a los emigrados portugueses de Barcelona confirman que la movilización de fuerzas militares prosigue activamente, en el sentido de guarecer la frontera portuguesa española, a fin de evitar la invasión del bolcheviquismo español en Portugal.

En tiempos de las dictaduras Primo-Aldo y Berenguer, existieron unos pactos secretos con Carmona y Mussolini, para auxiliarse mutuamente. Caido Rivera y triunfante la República española — aun cuando tenga un carácter conservadorfascista — la reacción internacional, en con-comitancia con la reacción nacional, fijó sus lares en España.

De la visita que Alfonso XIII hizo a Inglaterra luego de haber sido derrocado de su trono, quedó, poco más o menos, establecido un pacto con el ex rey de Portugal, Manuel de Braganza y con altas personalidades de la Corona inglesa, para intervenir en los asuntos de España en caso de que aquí se produjeran acontecimientos de carácter so-

cial, o sea: en caso de que el pueblo prosiga la revolución traicionada por los políticos republicanos socialfascistas.

Portugal, por su situación geográfica en la Península, será el campo de maniobras de los ingleses para atacar de flanco a España. Dominando Inglaterra en Portugal, y su punto estratégico de Gibraltar, por un lado, Italia y Francia por otro, no sería difícil el bloqueo que se está planeando con el auxilio de los reaccionarios de Vasconia y Navarra y la poderosa organización clerical que existe en toda España.

La escuadra inglesa evolucionaba bastantes veces por la costa de Portugal. Y en Portugal, como en Navarra, Inglaterra está introduciendo gran cantidad de armas de todo género. En Portugal sabemos que Inglaterra ha introducido aviones de bombardeo, barcos de guerra armados y millares de fusiles y de ametralladoras.

La revolución en Portugal necesita de la ayuda del pueblo español.

Auxilios a los emigrados para que puedan atender a sus hermanos de Portugal.

El Comité de Emigrados Portugueses



"NOLI ME TANGERE"